
Мука 
нормотворчества
Хлебопеки просят 
дополнительно ограничить 
экспорт пшеницы

Введение квоты на экспорт зер‑
на и интервенции Минсельхо‑
за не привели к снижению цен 
на пшеницу в России. Националь‑
ный союз хлебопечения (НСХ) 
сообщил главе министерства 
Дмитрию Патрушеву о продол‑
жении роста стоимости сырья 
и попросил поддержать отрасль 
субсидиями и ограничительны‑
ми пошлинами на вывоз зерна. 
Это может привести к нехватке 
оборотных средств у аграриев, 
предупреждают в Минсельхозе.

Введение ограничительной кво‑
ты на экспорт, в частности пшени‑
цы и ячменя, а также продажа зерна 
из интервенционного фонда не при‑
вели к снижению цены на сырье 
для мукомолов. Об этом НСХ сооб‑
щил главе Минсельхоза Дмитрию 
Патрушеву. Копия обращения есть 
у „Ъ“. По подсчетам НСХ, с декабря 
2019‑го по апрель 2020 года пшенич‑
ная мука высшего сорта подорожала 
с 16,01 до 20,45 руб. за 1 кг, ржаная — 
с 17,27 до 20 руб. С учетом того что 
85% себестоимости муки приходится 
на зерно, НСХ просит господина Пат‑
рушева ввести заградительные пош‑
лины на его экспорт, а также возмож‑
ность субсидирования части затрат 
мукомолов на покупку сырья.

Квота на экспорт 7 млн тонн пше‑
ницы, кукурузы, ржи, ячменя была 
установлена с 1 апреля по 30 июня. 
Она была выбрана полностью в ми‑
нувшее воскресенье. Таможня пре‑
кратила выпуск деклараций для 
экспорта за пределы ЕАЭС. Парал‑
лельно Минсельхоз ведет продажу 
зерна из интервенционного фон‑
да: на 16 апреля было реализовано 
400,1 тыс. тонн зерна на 4,75 млрд 
руб. Эти меры должны поддержать 
цены на пшеницу и конечную про‑
дукцию на внутреннем рынке, гово‑
рил ранее Дмитрий Патрушев.

Вице‑президент Российского сою‑
за пекарей (объединяет производи‑
телей более 50% хлеба и хлебобулоч‑
ных изделий в стране) Алексея Ля‑
лин добавляет, что помимо роста цен 
на муку участников рынка об уве‑
личении стоимости на 60% преду‑
предили поставщики упаковки. 
Цена на маргарин выросла на 20%, 
на дрожжи — на 10%, и эти расходы 
ложатся на отрасль с минимальной 
рентабельностью 0,65%, говорит го‑
сподин Лялин.

Гендиректор Института конъюн‑
ктуры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько отмечает, что в последние 
три‑четыре недели в России дейст‑
вительно повсеместно установи‑
лись рекордно высокие цены на му‑
комольную пшеницу. Сегодня она 
стоит свыше 15 тыс. руб. за тонну, 
что неизбежно отражается на цене 
на муку, которая превысила уже 
21 руб. за 1 кг, а рекордом был уро‑
вень более 22 руб., говорит он. При 
этом, продолжает господин Рыль‑
ко, цены на муку еще сдерживают 
административные меры и некото‑
рое снижение спроса: из‑за ограни‑
чений, связанных с пандемией CO‑
VID‑19, многие крупные потребите‑
ли приостановили закупки. Но вво‑
дить дополнительные ограничения 
на торговлю зерном сегодня неце‑
лесообразно, считает он: после ис‑
черпания экспортной квоты цены 
на пшеницу должны стабилизиро‑
ваться и начать снижаться.

Руководитель аналитического 
центра «Русагротранса» Игорь Павен‑
ский согласен, что существующие 
меры достаточны. По его данным, 
на неделе цена на пшеницу с про‑
теином 12,5% в Новороссийске сни‑
зилась на 400 руб. за тонну, до 15,7–
15,9 тыс. руб. без НДС.
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Не сгорим, так поплаваем
Как Владимир Путин сменил повестку

27 апреля президент Рос‑
сии Владимир Путин про‑
вел видеоконференцию 
по поводу ситуации с на‑
воднениями и пожара‑
ми. Специальный кор‑
респондент „Ъ“ Андрей 
 Колесников констатирует: 
сажать на семь лет за ко‑
стер, как в Белоруссии, 
не будут. Хотя соблазн 
 выступить в этом роде 
был продемонстрирован.

Видеоконференция была 
интересна, например, тем, 
что впервые за все время 
их проведения рядом с Вла‑
димиром Путиным сидел 
живой человек. Это был гла‑
ва МЧС Евгений Зиничев. 
То есть за последние три не‑
дели мы точно такого не ви‑
дели. С одной стороны, да, 
можно предположить, что 
рядом с Владимиром Пути‑
ным может ведь находиться 
не чужой для него человек. 
То есть тот, кому Владимир 
Путин полностью доверяет.

С другой, последнее вре‑
мя президент себе тако‑
го не позволял. Впрочем, 
по данным „Ъ“, в непублич‑
ном поле Владимир Путин 
в это время все равно встре‑
чался с людьми. Пресс‑се‑
кретарь президента России 
Дмитрий Песков рассказал 
мне, что на самом деле тут 
многое зависит и от ситуа‑
ции, к примеру, в ведомстве, 
которое возглавляет чинов‑
ник. В МЧС случаев заболева‑
ния коронавирусом в цент‑
ральном аппарате не зареги‑
стрировано, а контроль, счи‑
тается,— постоянный и даже 
непрерывный.

То есть нет такого, что пе‑
ред встречей с президентом 
человек должен обязательно 
отсидеться где‑то две недели 
при полном карантине под 
личным контролем людей, 
отвечающих за безопасность 
президента, прежде чем 
предстать перед ним. Не дол‑
жен. И может даже не наде‑
вать маску: ни тот, ни другой.

Да, они сидели на рассто‑
янии где‑то как раз полутора 
метров друг от друга. Но тем 
не менее было видно, как 
во время чьих‑то докладов 
склонялись друг к другу с ка‑
кими‑то замечаниями.

В общем, оказывается, что 
так было можно.

Настолько ли серьезна 
ситуация с паводками и по‑
жарами, что во время коро‑
навируса надо было непре‑
менно провести совещание, 
им посвященное? Возможно, 
был смысл продемонстриро‑
вать, что не одним коронави‑
русом жив человек. Сменить 
повестку хоть на день.

— Сейчас многие люди 
находятся дома на самои‑
золяции или на каранти‑
не, их возможности для пе‑
редвижения объективно ог‑
раничены,— сказал Влади‑
мир Путин в начале совеща‑
ния.— В специальном режи‑
ме работают больницы, дет‑
ские дома, дома престаре‑
лых. С учетом этой экстра‑
ординарной ситуации нуж‑
но уточнить все планы по 

предупреждению граждан 
об угрозах (тех самых пожа‑
ров и наводнений.— А. К.), 
по организации эвакуации 
и временного размещения 
в случаях, если это потребу‑
ется, по оказанию медицин‑
ской и другой помощи.

Кстати, по данным „Ъ“, са‑
моизоляция будет продлена 
до конца майских праздни‑
ков, то есть по крайней мере 
до 12 мая (об этом президент 
скажет нации во вторник).

Евгений Зиничев по по‑
воду пожаров и наводне‑
ний доложил, что «в целом 
все проходит без серьезных 
 проблем»:

— Но вместе с тем за вре‑
мя прохождения паводка 
было у нас подтоплено с на‑
чала года: 31 населенный 
пункт (на сегодняшний день 
их остается 14), восемь жи‑
лых домов (сегодня их три), 
358 приусадебных участков 
(на сегодняшний день — 69), 
82 низководных моста (се‑
годня их 30 осталось), а так‑

же 33 участка дорог (на сегод‑
няшний день — 14).

Было интересно, каким 
образом сражаются с боль‑
шой водой:

— Проведены были взры‑
вные работы (использова‑
лось порядка 15 тонн взрыв‑
чатого вещества), проведе‑
на распиловка льда (234 км), 
проведено береговое укре‑
пление (617 км), проведе‑
ны ледокольные работы 
(654 км), но это на Северной 
Двине.

— Чернение?.. — вдруг 
уточнил Владимир Путин.

Действительно, про чер‑
нение‑то Евгений Зиничев 
и забыл упомянуть. Это, ко‑
нечно, очень даже специаль‑
ная мера: на лед высыпают 
уголь и песок, чтобы обра‑
тить на лед внимание сол‑
нечных лучей.

Выходит, господин Путин 
знал про такую интересную 
меру.

— Чернение льда на пло‑
щади 12 квадратных киломе‑

тров! — подтвердил Евгений 
Зиничев.— И расчищено 79 
русел рек!

Ну, зачернили все же 
не так уж впечатляюще мно‑
го льда.

Проблемным городом, 
как всегда, является Ленск, 
однажды затопленный пол‑
ностью (Владимир Путин не‑
сколько лет назад видел это 
своими глазами, и мы тоже. 
И вот это было впечатляю‑
щее и даже ужасающее зре‑
лище. Казалось, что это на‑
всегда и что это наша Ат‑
лантида. А нет, меньше чем 
за год отстроили заново).

— Мы считаем, что голо‑
ва ледохода подойдет к Лен‑
ску где‑то в начале мая,— 
произносил Евгений Зини‑
чев, и воображение, как го‑
ворится, услужливо рисова‑
ло всепожирающее зрели‑
ще.— Нами построены мо‑
дели развития обстановки, 
в том числе и с наихудшими 
сценариями. Заранее прове‑
дены подготовительные ра‑

боты по возведению водоза‑
щитных дамб и выполнение 
всего комплекса превентив‑
ных мероприятий, и все это 
должно обеспечить высокую 
безопасность объектов эко‑
номики и инфраструктуры.

По поводу воды наступи‑
ла ясность. Дошла очередь 
до огня:

— В настоящее время кри‑
тическая ситуация с пожа‑
рами сложилась в Сибири 
и на Дальнем Востоке. По со‑
стоянию на 27 апреля в Крас‑
ноярском крае площадь, 
пройденная огнем, уже в де‑
сять раз превысила анало‑
гичные показатели прошло‑
го года: если в прошлом году 
на 27 апреля было 2 тыс. гек‑
таров, то в этом году — 20 тыс. 
гектаров. В Забайкальском 
крае рост в три раза: была пло‑
щадь 72 тыс. гектаров, сейчас 
200 тыс. гектаров. В Амурской 
области количество очагов 
возросло в 1,5 раза.
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Самоизоляция  
возьмет десятину
Сокращение экономической активности 
стабилизировалось

Оценки Банка России и Росстата харак‑
тера деловой активности в апреле под‑
тверждают ожидания относительно уме‑
ренного падения промпроизводства 
и ВВП в период ограничений экономиче‑
ской  активности из‑за коронавирусной 
пандемии. Пока ожидается спад, по мас‑
штабу сравнимый с кризисом конца 2014 
года, при полутора месяцах самоизоля‑
ции конечное потребление домохозяйств 
в среднем упадет вряд ли более чем 
на 20%, падение ВВП во втором кварта‑
ле, видимо, составит менее 8%. Это рас‑
чет, основанный на первичных эффектах 
карантина — вторичные могут изменить 
картину, но для этого они должны быть 
сильнее самого ограничения активности.

Снижение деловой активности в промыш‑
ленности на фоне эпидемии коронавируса 
пока демонстрирует сдержанную динамику 
в сравнении с активностью обращений биз‑
неса к властям. Апрельская реакция промыш‑
ленной части бизнес‑среды на происходящее 
в экономике близка к сопоставимым наблю‑
дениям Росстата в 2014 году — так, ожидания 
в обрабатывающих отраслях (минус 7% по‑
сле минус 2% в феврале‑марте) пока не дошли 
до худшей точки прошлого кризиса (минус 
10% в декабре 2014 года), традиционно более 
оптимистичная добыча продемонстрирова‑
ла спад активности до минус 5% (после минус 

3% в марте и феврале) — в 2014 году она па‑
дала до минус 7%. С исключением сезонного 
фактора предпринимательская уверенность 
в апреле упала в добыче до минус 6,1% (с ми‑
нус 3,5% в марте и минус 7% в августе 2014 
года), в обработке — до минус 6,5% (с минус 
2,8% в марте и минус 8% в июле 2015 года, ког‑
да кризис полностью развернулся).

Эти оценки Росстата базируются на данных 
опроса 3,8 тыс. организаций (без малого бизне‑
са) в первой декаде апреля, то есть уже после 
введения карантина — он, напомним, начался 
на последней неделе марта, по итогам мартов‑
ского опроса и добыча, и обработка его не заме‑
тили, несмотря на падение цен на нефть и при‑
знаки эпидемического кризиса, что дает осно‑
вания предполагать инерционность реакции 
респондентов либо отражает некоторое при‑
выкание экономики к регулярным падениям. 
Впрочем, речь пока идет только о промышлен‑
ности — ущерб от карантина для сектора услуг 
окажется значительно большим.

Экономическую ситуацию в организациях 
добывающего сектора называют благоприят‑
ной 10%, удовлетворительной — 71% руково‑
дителей, в обработке — 8% и 68% респондентов 
соответственно. Эти цифры практически пол‑
ностью соответствуют периоду посткризисно‑
го восстановления экономики летом 2016 года.
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«Помощник Москвы» 
может остаться не у дел
Новый КоАП запретит наказывать водителей 
с помощью приложений на смартфонах

Новая версия КоАП от Минюста может 
прекратить практику наказания сто‑
личных и подмосковных водителей 
за неправильную парковку с помощью 
смартфонов с приложениями «Помощ‑
ник Москвы» и «Народный инспектор». 
Эти гаджеты используют для фиксации 
нарушений почти полмиллиона граждан. 
В то время как в кодексе предполагает‑
ся закрепить норму, что автоматические 
комплексы должны «работать без ка‑
кого‑либо непосредственного воздей‑
ствия на них человека». В Госдуме по‑
правку Минюста поддержали, в мэрии 
Москвы до выхода нового кодекса доку‑
мент не комментируют.

Согласно проекту нового КоАП от Миню‑
ста России, о котором „Ъ“ рассказывал вче‑
ра, все комплексы фиксации нарушений 
ПДД «должны работать без какого‑либо не‑
посредственного воздействия на них чело‑
века, быть размещенными в установлен‑
ном порядке и фиксировать в зоне своего 
обзора все нарушения, для выявления ко‑
торых предназначены». В документе под‑
черкивается, что этот функционал необхо‑
димо обеспечить «независимо от действий 
оператора или пользователя прибора». Под 
это описание попадают стационарные до‑
рожные камеры и мобильные комплексы 
на треногах. Таким образом, полученные 

с их помощью фотоматериалы можно ис‑
пользовать для «упрощенного» привлече‑
ния нарушителя к ответственности («пись‑
мо счастья» по почте), предусмотренно‑
го ст. 28.6 КоАП. А вот снимки, сделанные 
с помощью мобильных телефонов и план‑
шетов, пояснил „Ъ“ эксперт по системам 
фиксации нарушений Григорий Шухман, 
из этой категории выпадают: сформировать 
на их основе постановление не получится.

Законность подобной фиксации нару‑
шений в Москве обсуждается с 2015 года, 
когда в столице по инициативе департа‑
мента транспорта начал применяться про‑
граммно‑аппаратный комплекс «Помощ‑
ник Москвы» (ПАК ПМ). С помощью это‑
го приложения любой гражданин мо‑
жет снять действия нарушителя на смарт‑
фон. На основе этих данных автовладель‑
цу придет штраф — за неоплаченную пар‑
ковку или за стоянку в запрещенном месте. 
За пять лет приложение скачали 473 тыс. 
человек, ежегодно с его помощью штрафу‑
ются сотни тысяч граждан (мэрия статисти‑
ку не раскрывает).

В июне 2019 года пленум Верховного суда 
(ВС) в своем постановлении отметил: съемка 
с помощью телефона не считается автомати‑
ческой фиксацией нарушений.
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Вице-премьер Виктория 
 Абрамченко поручила Рос-
потребнадзору и Росгидро-
мету провести дополнитель-
ные измерения качества воз-
духа в  12 городах с самым 
сильным уровнем загрязне-
ний в России. Причина — не-
доверие Белого дома ком-
плексным планам регио-
нов по снижению выбросов 
в этих городах в соответст-
вии с требованиями феде-
рального проекта «Чистый 
воздух» и споры об их основ-
ном источнике: промышлен-
ность и транспорт обвиняют 
в  «черном небе» друг друга. 
Как удалось выяснить „Ъ“, 
подозрения правительства 
могут быть обоснованны.

„Ъ“ ознакомился с поруче-
нием «экологического» вице-
премьера Виктории Абрамчен-
ко Роспотребнадзору и Росги-
дромету до 30 апреля дополни-
тельно измерить качество воз-
духа в 12 самых неблагополуч-
ных в этом смысле городах — 
Братске, Красноярске, Липец-
ке, Магнитогорске, Медногор-
ске, Нижнем Тагиле, Новокуз-
нецке, Норильске, Омске, Челя-
бинске, Череповце и Чите (они, 
напомним, являются целями 
федерального проекта «Чистый 
воздух») — в период карантина. 
Властям регионов поручено до 
24 апреля предоставить в Рос-
природнадзор информацию о 
промышленных предприяти-
ях, работающих во время каран-
тина. Росприроднадзор же до 
12 мая должен провести анализ 
данных и отчитаться о результа-
тах правительству.

На основании выводов о каче-
стве воздуха и работающих ком-
паниях Минприроды, Роспри-
роднадзор и региональные чи-
новники должны будут до 15 мая 
актуализировать комплексные 
планы по снижению уровня за-
грязнения воздуха в этих горо-
дах. Федеральный проект «Чи-
стый воздух» требует снижения 
валовых выбросов в атмосферу 

в них на 22% к 2024 году. В Счет-
ной палате (СП) отмечали, что в 
2018 году высокий и очень высо-
кий уровни загрязнения воздуха 
наблюдались в 46 городах, среди 
них — лишь 6 из 12 целей проек-
та, и это, по мнению аудиторов, 
может исказить его смысл и це-
ли. Источник „Ъ“ в Белом доме, 
знакомый с ситуацией, поясня-
ет, что «объективность расчетов 
источников загрязнения воздуха 
вызывает вопросы». Например, 
в Красноярске местные влас-
ти признали основным источ-
ником выбросов транспорт, за-
ложив в плане деньги на метро 
(проект которого безрезультат-

но обсуждается с конца  80-х го-
дов). Из-за отсутствия качествен-
ного мониторинга и низкой эф-
фективности проверок Роспри-
роднадзора (компании на этот 
период снижают выбросы) Бе-
лый дом теперь и решил исполь-
зовать отсутствие транспорта в 
период карантина для получе-
ния более объективной инфор-
мации об источниках загрязне-
ний воздуха.

Впрочем, как показывают 
внутриправительственные ди-
скуссии, результаты исследо-
вания могут стать обосновани-
ем и для перераспределения 
бюджетных средств между от-
раслями. Так, вчера, коммен-
тируя намерения Минфина за-
брать в резервный фонд прави-
тельства на борьбу с коронави-
русом 15,7 млрд руб. из средств 
проекта «Чистый воздух», гла-
ва Росприроднадзора Светлана 
Радионова пригрозила иници-
аторам этой идеи социальным 

взрывом. Заинтересованный 
же в поддержке промышленно-
сти Минпромторг сообщил, что 
стоимость общественного тран-
спорта, который планируется 
закупить в рамках проекта, за 
последние месяцы выросла по-
чти на 0,9 млрд руб. и отстава-
ние в финансировании спрово-
цирует проблемы уже у произ-
водителей.

Отметим, ранее „Ъ“ писал 
об обращении РСПП к премь-
ер-министру Михаилу Мишус-
тину с просьбой отложить экс-
перимент квотирования выбро-
сов в рамках проекта «Чистый 
воздух», как и в целом приоста-
новить экологический контр-
оль из-за коронавируса. По дан-
ным „Ъ“, письмо стало причи-
ной ожесточенной дискуссии 
даже внутри самого союза. В ре-
гионах же аргумент о загрязне-
нии атмосферы преимущест-
венно транспортом считают неу-
бедительным. «На экологию Куз-
басса карантин никак не повли-
ял. Основное количество выбро-
сов доставляют предприятия не-
прерывного цикла»,— рассказа-
ла „Ъ“ руководитель кемеровско-
го отделения партии «Зеленые» 
Ольга Нагорная. «В период са-
моизоляции машин стало мень-
ше, дышать легче не стало»,— от-
метила она. Член рабочей груп-
пы при минэкологии Краснояр-
ского края Наталия Подоляк от-
мечает немалую роль в загрязне-
нии воздуха ТЭЦ. «Спасает толь-
ко ветер, который рассеивает вы-
бросы. Когда его нет, мы закры-
ваем окна и стараемся не выхо-
дить из дома»,— пояснила она. 
В министерстве экологии Челя-
бинской области отмечают, что 
все промышленные предприя-
тия в Челябинске сейчас работа-
ют в обычном режиме и улучше-
ния качества воздуха вблизи за-
водов не наблюдается.

Алексей Шаповалов, 
Юлия Сасевич,  
Новосибирск;  
Карина Кальярова,  
Челябинск

COVID покажет, кто коптит
Источники дыма в самых грязных городах РФ 
протестируют карантином

Улучшения экономической ситуации 
в ближайшие полгода ждут в добыче 20% 
опрошенных, в обработке — 26%, что также 
полностью совпадает с восстановительной 
фазой 2016 года. Средний уровень загруз-
ки производственных мощностей в апреле 
2020 года был даже на 1 процентный пункт 
выше, чем летом 2016-го: в добыче полез-
ных ископаемых 64%, в обрабатывающих 
производствах 59% — и так же, как четыре 
года назад, в апреле 2020-го руководители 
связывают ограничение роста производства 
в первую очередь с недостаточным внутрен-
ним спросом на продукцию и неопределен-
ностью экономической ситуации — хотя в 
апреле вклад этих факторов резко вырос.

Между тем Банк России опубликовал вче-
ра данные уже о третьей неделе принуди-
тельного ограничения экономической ак-
тивности — «Мониторинг отраслевых фи-
нансовых потоков» позволяет грубо оценить 
структуру будущего сокращения ВВП по 
крайней мере в апреле. Средневзвешенный 
средний входящий поток платежей на неде-
ле с 13 по 17 апреля сократился на 20,3% (от 
условного «нормального» уровня) — в неде-
лю с 6 по 10 апреля он снижался от «нормы» 
на 17,4%, с 30 марта по 3 апреля — на 28%. В 
терминах структуры ВВП сильнее других со-
кращается промежуточное потребление, со-
кращение конечного потребления домохо-
зяйств составило 18,4% от «нормы», экспорт 
меньше «нормы» на 28%, что подтверждает 
тезис ЦБ о сильном вкладе в снижение ВВП 
обвала нефтяных цен. Устойчивый рост де-
монстрирует фармацевтика, сокращается 

разрыв с «нормой» отраслей, ориентирован-
ных на инвестиционный спрос. 

Исходя из данных ЦБ, можно констатиро-
вать, что первый месяц самоизоляции вме-
сте со сверхнизкими ценами на нефть сокра-
тит производство ВВП за месяц на 25%, из ко-
торых 80% обеспечит самоизоляция. Если 
режим ограничений продлится до середи-
ны мая, вторичные эффекты не будут нара-
стать во времени, а сильных новых влияний 
не будет обнаружено, происходящее долж-
но «вычесть» из динамики ВВП второго квар-
тала порядка 10 п. п. роста — если считать 
его «норму» примерно такой же, как в пер-
вом квартале, падение ВВП во втором квар-
тале должно составить около 8%, что вполне 
соответствует расчетам в прогнозах ЦБ. От-
метим, это консервативная оценка, предпо-
лагающая, что после предполагаемого май-
ского ослабления карантинных мер компен-
сирующего восстановления не произойдет 
или оно будет очень слабым. Если же пред-
положить, что четверть расходов, не осу-
ществленных в рамках самоизоляции, бу-
дет все же произведена до конца второго 
квартала, ВВП в этот период должен снизить-
ся лишь на 6%, а падение ВВП в 2020 году со-
ставит порядка 4–5%. В любом случае, про-
гнозы существенно большего по масштабу 
обвала ВВП РФ в 2020 году должны обосно-
вываться очень существенными вторичны-
ми эффектами, по влиянию даже более зна-
чимыми, чем прямой запрет на экономиче-
скую активность с привлечением массового 
труда — например, паралич платежной сис-
темы при банкротстве крупных банков, че-
го ЦБ не ожидает.

Олег Сапожков, Дмитрий Бутрин

Самоизоляция  
возьмет десятину

Банк России разработал концепцию ипо-
течного страхования, в корне меняющую 
сложившуюся практику: страховые по-
лисы по ипотеке предлагается оплачи-
вать не заемщикам, как сейчас, а самим 
банкам. В случае реализации концепции 
банки не только понесут новые расходы, 
но и потеряют ощутимые доходы от про-
дажи ипотечных страховок. Компенсиро-
вать потери они могут попытаться за счет 
повышения процентных ставок по ипо-
теке — но это войдет в прямое противо-
речие с планами властей по повышению 
доступности жилищных займов. 

ЦБ разработал «Концепцию регулирова-
ния страхования, сопутствующего договору 
об ипотеке». Главное новшество: «банк-кре-
дитор обязан от своего имени и за свой счет 
страховать имущество, заложенное по дого-
вору об ипотеке, жизнь и здоровье заемщи-
ка». Требовать от заемщика уплаты или воз-
мещения страховой премии банк-кредитор, 
согласно проекту, не сможет. Не вправе он 
будет и требовать от заемщиков покупки ка-
ких-либо иных полисов.

Концепция содержит минимальный пе-
речень рисков по ипотечным страховкам. 
В части имущества — его утрата или повре-
ждение в результате пожара, взрыва, зато-
пления, стихийных бедствий, кражи, грабе-
жа, разбоя, умышленного уничтожения тре-
тьими лицами. В части страхования жизни 
заемщика — смерть, инвалидность в резуль-
тате несчастного случая или болезни, нахо-
ждение на длительном больничном, а так-
же потеря дохода из-за эпидемии. Банк мо-
жет включить в страховку и другие риски, но 
также обязан оплатить их сам.

Как сказано в сообщении ЦБ, предложен-
ные новации освободят граждан от расхо-
дов, которые они несут при таком страхо-
вании, а банки, «будучи более сильной сто-
роной в переговорах со страховщиком, чем 
гражданин, смогут получить более выгод-
ные условия и снизить расходы на страхова-
ние, в том числе за счет эффекта масштаба». 

По данным регулятора, банки в качест-
ве страховых агентов в прошлом году зара-
ботали на продаже страховок 201 млрд руб., 
из них до 60 млрд руб.— на продаже поли-
сов при ипотеке. Размер комиссии банков 
в страховании жизни заемщиков составлял 
52,7% от взноса клиента, по страхованию 
имущества — 56,4%. Эти выпадающие дохо-
ды банки, вероятно, терять не захотят и по-
пробуют получить их с клиентов. 

«С учетом тонкой маржи по ипотеке, пе-
рекладывание расходов по страхованию на 
банк приведет к увеличению ставки по кре-
диту на 0,6–0,7 процентных пункта»,— го-
ворит директор департамента кредитного 
бизнеса банка «Открытие» Михаил Чамров. 

«Банки будут закладывать расходы на страхо-
вание в процентную ставку по кредиту, что 
может привести к росту ипотечных ставок на 
рынке»,— подтверждает руководитель цент-
ра разработки ипотечных продуктов ПСБ Ма-
рина Заботина. При этом, по ее словам, об-
щая стоимость кредита не должна вырасти: 
если раньше расходы заемщика на страхов-
ку были прямыми, то теперь они станут кос-
венными. Впрочем, по информации „Ъ“, до 
увеличения ставок, которое рассматривает-
ся банками все же в качестве крайней меры, 
могут быть повышены размеры комиссии по 
ряду сопутствующих ипотеке услуг — таких, 
к примеру, как открытие счета. 

Управляющий директор Абсолют-бан-
ка Антон Павлов замечает, что при смене 
плательщика придется изменить вид стра-
хования с личного на страхование бизнес-
рисков. «А значит, придется вносить изме-
нения в налоговое законодательство: будет 
меняться учет расходов при расчете нало-
га на прибыль банка — не факт, что такие 
изменения будут поддержаны Минфином, 
поскольку могут возникнуть риски, когда 
банки с кэптивными страховыми компа-
ниями будут завышать расходы для целей 
налоговой оптимизации»,— говорит он. В 
Минфине концепцию ЦБ „Ъ“ комментиро-
вать не стали. 

По мнению страхового сообщества, идеи 
ЦБ «неоднозначны». По словам вице-прези-
дента Всероссийского союза страховщиков 
Виктора Дубровина, дополнительные затра-
ты банк так или иначе переложит на клиен-
та. «Кроме того, банк минимизирует расходы 
на страховку, и появится продукт, который 
будет лишь минимально закрывать возмож-
ные риски заемщика»,— говорит он. В отли-
чие от банкиров и страховщиков, аналити-
ки находят концепцию ЦБ разумной. По сло-
вам директора группы рейтингов финансо-
вых институтов АКРА Алексея Бредихина, 
«сейчас ситуация в видах страхования, свя-
занных с ипотекой, ненормальна — страхо-
вая премия во много раз выше выплат, по-
чти вся она уходит на комиссию». 

Отметим, что банки в случае реализации 
концепции вряд ли столь уж свободно смо-
гут перекладывать новые расходы на заем-
щиков и поднимать ставки. Власти уже ко-
торый год предпринимают усилия для по-
вышения доступности ипотечных креди-
тов и ставят себе и рынкам цели по сниже-
нию уровня средней ставки по ипотеке. В 
первую очередь это делается для поддер-
жания спроса на жилье, по строительству 
которого нынешний кризис может весьма 
ощутимо ударить, и который, скорее всего, 
по завершении «карантина» будет стимули-
роваться властями. 

Татьяна Гришина, Максим Буйлов

ЦБ переоформляет полис 
Банкам предложено начать платить 
за ипотечные страховки 

Спикер Совета федерации 
Валентина Матвиенко заяви-
ла в понедельник, что на борь-
бу с эпидемией коронавируса 
России потребуется время. 
Глава Роспотребнадзора Ан-
на Попова заявила, что режим 
самоизоляции необходи-
мо продлить до 12 мая: по ее 
словам, сгладить пик заболе-
ваемости COVID-19 в России 
удастся, только если на май-
ские праздники россияне «не 
сорвутся» и останутся дома. 
Напомним, режим «нерабо-
чих дней» действует в России 
до 30 апреля; ряд информи-
рованных собеседников „Ъ“ 
предполагают, что о решении 
продлить его либо ослабить 
режим самоизоляции Влади-
мир Путин может объявить во 
вторник на селекторном сове-
щании с губернаторами. Ре-
зультаты опроса ВЦИОМа по-
казывают, что 82% опрошен-
ных пока готовы соблюдать 
введенные ограничения.

Спикер Совета федерации Ва-
лентина Матвиенко заявила, что 
у России есть все условия для 
преодоления кризиса, «но на это 
потребуется время». Руководи-
тель Роспотребнадзора, главный 
санитарный врач Анна Попо-
ва заявила, что, по мнению уче-
ных, режим самоизоляции необ-
ходимо продлить до 12 мая. По 
ее словам, сгладить пик зараже-
ний можно будет, если россияне 

в майские праздники останутся 
дома: «Это самый большой риск 
сегодняшнего дня».

Еще на прошлой неделе чи-
новники и ученые заговорили 
об усталости россиян от эпиде-
мических ограничений — о ней 
заявила, в частности, 24 апреля 
руководитель оперативного шта-
ба по борьбе с коронавирусом ви-
це-премьер РФ Татьяна Голикова. 
Завкафедрой микробиологии, 
вирусологии и иммунологии 
Первого МГМУ имени И. М. Сече-
нова, академик РАН Виталий Зве-
рев тогда же предупредил о воз-
можном выходе людей на улицу 
«в знак протеста», если им четко 
не объяснить, что после майских 
праздников могут быть какие-то 
послабления. При этом академик 
подчеркнул, что снимать ограни-
чения до праздников не имеет 
смысла. Как сообщали ранее ос-
ведомленные собеседники „Ъ“, 
решение о продлении или сня-
тии ограничительных мер пре-
зидент России Владимир Путин 
может объявить 28 апреля, в хо-
де селекторного совещания с гу-
бернаторами. Пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков по-
яснял, что решение будет приня-
то исходя из текущей динамики 
развития эпидемии.

По данным на 27 апреля, в 
России за сутки выявлено 6198 
новых случаев заражения (все-
го 87 147 случаев). В столице за 
сутки подтвержден 2871 новый 

случай, всего в городе к настоя-
щему моменту зафиксирован 
45 351 случай. Москва пока оста-
ется лидером по числу заражен-
ных COVID-19. Наибольший су-
точный прирост числа больных 
COVID-19 в Москве был зафикси-
рован в прошлое воскресенье, 
19 апреля,— 3570 случаев. Всю 
последовавшую неделю количе-
ство вновь зараженных колеба-
лось, однако пока не преодоле-
ло планку 3100 человек. Несмо-
тря на это, в понедельник вице-
мэр Москвы Анастасия Ракова 
заявила, что за прошедшую не-
делю число госпитализирован-
ных с COVID-19 выросло на 70%.

Глава федерального оператив-
ного штаба по борьбе с корона-
вирусом вице-премьер Татьяна 
Голикова ранее заявляла, что ре-
гионы отстают от Москвы на две-
три недели. Отметим, власти Се-
вастополя заявили в понедель-
ник о решении продлить режим 
повышенной готовности до 30 
мая, а власти Волгоградской об-
ласти ввели электронные пропу-
ска на въезд в регион для всех, у 
кого нет областной регистрации.

ВЦИОМ в понедельник опу-
бликовал результаты опроса 
об отношении граждан к режи-
му самоизоляции, проведенно-
го в середине апреля совместно 
с НИЦ «Особое мнение». 82% ре-
спондентов заявили, что готовы 
в той или иной мере соблюдать 
введенные ограничения. 39% го-

товы соблюдать их в полном объ-
еме, 43% — настолько, насколько 
смогут. Основной мотивацией 
соблюдения мер является страх 
за близких (33%). 21% опрошен-
ных готовы соблюдать введен-
ные меры, поскольку они необ-
ходимы для стабилизации ситу-
ации. При этом 27 апреля индекс 
самоизоляции «Яндекса» для Мо-
сквы снизился до самого низко-
го значения за время действия 
ограничений — до 2,9.

Источники „Ъ“, близкие к ад-
министрации президента, утвер-
ждают, что власти все больше бес-
покоятся из-за экономических 
последствий карантина: он нано-
сит серьезный урон доходам гра-
ждан. Согласно апрельскому ис-
следованию НИУ ВШЭ, лишь 22% 
опрошенных не зафиксировали 
снижения своих доходов. Дирек-
тор НИЦ «Особое мнение» Ека-
терина Курбангалеева считает, 
что по мере роста числа заболев-
ших в регионах, люди будут тре-
бовать все более жестких каран-
тинных мер, но по мере «проеда-
ния» последних денег будет ра-
сти «отчаяние»: «Властям придет-
ся искусно балансировать между 
этими двумя страхами, то затя-
гивая, то отпуская карантинные 
„вожжи“ и решаясь на новые со-
циально-экономические меры 
поддержки населения».

Елена Рожкова,  
Ангелина Галанина,  
Андрей Винокуров

Праздник ограничения
Глава Роспотребнадзора Анна Попова  
просит не нарушать самоизоляцию на майские

Пользуясь карантином, 
федеральные власти 
решили отсечь выхло-
пы транспорта от про-
мышленных выбросов 
при оценке ситуации 
в самых грязных  
городах России   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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«Помощник Москвы» может остаться не у дел
Столичные суды начали отменять штра-

фы, вынесенные с помощью ПАК ПМ, но 
вскоре снова стали оставлять их в силе. Это 
было связано с выходом новой версии «По-
мощника», которая, как утверждали в депар-
таменте транспорта, стала соответствовать 
требованиям ВС как «более автоматизирован-
ная». Ряд граждан и компаний (юрлица штра-
фуют на 300 тыс. руб. за машину на газоне) ре-
шили вновь обжаловать штрафы в Верховном 
суде. Начиная с декабря 2019 года несколько 
десятков решений московских судов ВС отме-
нил и возвратил на новое рассмотрение. Од-
но из последних датируется 14 февраля 2020 
года: штраф за парковку на газоне оспарива-
ло представительство Волгоградской обла-
сти в Москве. Формулировка во всех решени-
ях ВС одна: нижестоящие суды не проверили, 
применялась ли автоматическая камера. „Ъ“ 
не обнаружил в картотеке Мосгорсуда ни од-
ного нового решения на этот счет.

Одновременно Минюст начал работу 
над новым КоАП и привлек рабочую груп-
пу ОНФ (состоит из автомобильных экспер-
тов). Один из ее членов, Григорий Шухман, 
и указал на позицию ВС. Именно с его пода-
чи, подтвердили „Ъ“ в пресс-службе Миню-
ста, новая норма и попала в проект кодекса.

Отметим, для фиксации фактов наруше-
ния платной парковки инспекторы «Москов-
ского паркинга» (АМПП) применяют еще од-
но мобильное устройство — планшет «Парк-
нет». Судьба этого прибора в контексте ново-
го КоАП до конца не ясна. Представитель ком-
пании «Технологии распознавания» (произво-
дитель приборов, поставщик АМПП) Сергей 
Кусов рассказал „Ъ“, что пять лет назад на эта-
пе сертификации ГИБДД России потребова-
ла исключить вмешательство человека в ра-
боту «Паркнета». «Мы эту задачу выполнили. 
Сотрудник лишь включает планшет в нача-

ле смены, дальше устройство самостоятельно 
„засыпает“ и „просыпается“ в зависимости от 
положения в пространстве,— пояснил „Ъ“ го-

сподин Кусов.— Инспектор кнопок не нажи-
мает: он проходит мимо машины, поднима-
ет планшет, наводит фокус на номер, снимок 
автоматически передается на сервер». Осенью 
2019 года, после выхода постановления пле-
нума ВС, инспекторы АМПП стали крепить 
планшеты на велосипеды, отметил он. Впро-

чем, в картотеке Верховного суда все-таки есть 
несколько решений (датируются концом 2019 
года) об отмене штрафов, сделанных и с помо-
щью «Паркнета». У ГИБДД, по данным „Ъ“, во-
просов к комплексу нет. А вот от фотографий, 
сделанных с помощью ПАК ПМ, ведомство от-
казалось еще в прошлом году.

В пресс-службе департамента транспорта 
Москвы вчера воздержались от комментари-
ев до вступления нового КоАП в силу. Пер-
вый зампред комитета Госдумы по госстро-
ительству Вячеслав Лысаков поддержал по-
правку в новый кодекс, предположив, что 
мэрия Москвы может попытаться пролобби-
ровать изменения в проект (в мае документ 
направят в правительство). «Если на этапе 
внесения проекта в КоАП в Госдуму нормы 
там не окажется, то мы ее добавим сами»,— 
заверил „Ъ“ депутат.

Даже сохранение нормы не гарантирует 
защиты прав водителей, считает юрист Об-
щества защиты прав автомобилистов Равиль 
Ахметжанов. «Московские суды наверняка 
не захотят ссориться с городскими властя-
ми,— предполагает он.— Далеко не все гра-
ждане готовы тратить время на Верховный 
суд и хождение по кабинетам, на это и дела-
ется расчет». При оптимистичном же сцена-
рии, отмечает эксперт, всех пользователей 
«Помощника Москвы» будут вызывать для 
дачи показаний в качестве свидетеля по фак-
ту каждого зафиксированного правонаруше-
ния (стандартный порядок привлечения на-
рушителей к ответственности). Но это будет 
«крайне неудобно для судов и вряд ли про-
длится долго», отмечает Равиль Ахметжанов.

Аналогичное ПАК ПМ по функционалу 
приложение «Народный инспектор» (более 
11 тыс. пользователей) действует и в Москов-
ской области: оно используется чаще всего 
для фиксации стоянки на газоне. Штраф в 
1 тыс. руб. рассылает областной Госадмтех-
надзор также в автоматическом режиме. 
Жители Московской области неоднократ-
но пытались отменить полученные поста-
новления, следует из данных ГАС «Правосу-
дие», но результата не добивались. В карто-
теке ВС нет данных об обжаловании област-
ных штрафов.

Иван Буранов
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В новой версии КоАП не нашли 
отражения приложения 
для фиксации нарушений 
с помощью смартфонов  
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Не сгорим, так поплаваем
Причина пожаров, как обычно, в 

основном рукотворна:
— Несанкционируемые и некон-

тролируемые сельхозпалы… Вла-
димир Владимирович, малоснеж-
ная зима, аномальная зима и недо-
статочная увлажненность почвы — 
это факторы, которые создают усло-
вия перехода ландшафтных пожа-
ров на населенные пункты… Всего 
с начала года на территории Россий-
ской Федерации огнем уничтожено 
216 строений. Нам пришлось при-
менять авиационную технику, в том 
числе совершено 264 слива (как хо-
рошо, что хоть где-то это слово упо-
требляется в его классическом смы-
сле.— А. К.). Но нужно учесть, что ра-
ботали в условиях достаточно слож-
ных, потому что большая часть водо-
емов еще находится подо льдом.

Евгений Зиничев неожиданно за-
нял наступательную позицию и со-
общил, что надо бороться с поджига-
телями гораздо жестче:

— Мы провели анализ: в настоя-
щее время в зарубежных странах за-
конодательная практика направле-
на на ужесточение ответственности 
за такого рода правонарушения. Мы 
проанализировали: в Германии, на-
пример, за несанкционированное 
разведение костра можно лишить-
ся свободы до одного года, в Белорус-
сии — до семи лет!

Я смотрел: ни один мускул не дрог-
нул на лице господина Путина. А хо-
телось, наверное, прокомментиро-
вать тревожную ситуацию в Белорус-
сии. То есть, наоборот, спокойную.

— В то же время в Российской Фе-
дерации в рамках разработки новой 
редакции КоАП… Кодекса об адми-
нистративных правонарушени-
ях…— пояснил Евгений Зиничев 
Владимиру Путину, и тот понятливо 
кивнул,— даже увеличение разме-
ров штрафов не предусматривает-
ся! К уголовной ответственности за 
неосторожное обращение с огнем, 
приведшее к распространению по-
жара с горящей сухой растительно-
сти на жилые дома и хозпостройки 
с причинением крупного ущерба, 
в последние два года в Российской 
Федерации было привлечено всего 
19 граждан!

Все это было сказано с огромным, 
конечно, сожалением.

— Я бы разделил тех, кто поджи-
гает растительность, на три катего-
рии,— философски продолжил Ев-
гений Зиничев.— Первая категория 

людей — это те, кто не осознает по-
следствия того, что они делают. Это, 
как правило, дети... Вторая и очень 
большая часть людей — те, кто осоз-
нают наступление возможных по-
следствий, но не желают их. И третья 
категория граждан — это те, кто осоз-
нают и желают наступления таких 
последствий. В качестве примера 
можно привести дельту Волги с пос-
тоянно горящими тростниками, или 
поджоги делянок, или мест вырубок, 
например в Иркутской области. Это 
совершенно очевидно, и к этой кате-
гории лиц, конечно, должны приме-
няться самые жесткие меры!

Министр предложил в конце кон-
цов ужесточить ответственность за 
нарушение правил пожарной без-
опасности. В лесу тогда станет, ко-
нечно, тревожнее.

Губернатор Забайкальского края 
Александр Осипов, кажется, поко-
лебавшись и в конце концов решив-
шись, рассказал, что до сих пор не 
создана система противопожарно-
го прикрытия края: деньги не выде-
ляются из федерального бюджета. А 
край финансирует такие работы и 
зарплаты «костяка из лесопожарных 
формирований» из тех денег, которые 
«нам дают на возмещение пожаров».

Министр природных ресурсов и 
экологии Дмитрий Кобылкин сооб-
щил, что проблемы с пожарами про-
исходят прежде всего из-за того, что 
«граждане не соблюдают режим са-
моизоляции». (Неожиданно.) Кро-
ме того, это лето, по его подсчетам, 
войдет точно в топ-5 самых жарких в 
истории наблюдений, и это уже дает 
о себе знать.

— Что касается усиления санк-
ций. Наказания. Ответственно-
сти,— Владимир Путин с удовольст-
вием, казалось, произносил каждое 
это слово.— Что касается тех людей, 
по вине которых возникают пожа-
ры. Конечно, нужно смотреть за ре-
алиями, но… постоянное повыше-
ние ответственности не всегда ве-
дет к изменению ситуации по суще-
ству! Что касается тех, кто совершает 
такие правонарушения для того, что-
бы прикрыть другие правонаруше-
ния, например незаконную вырубку 
леса, то здесь я полностью согласен. В 
большинстве других случаев… Дети 
или в быту что-то происходит (или из 
самоизоляции на волю вырвались.— 
А. К.)… Надо помогать людям!

А не сажать, видимо, на семь лет.
Губернатор Красноярского края 

Александр Усс объяснил, что в крае 
уже сейчас стоит аномальная жара — 

плюс 25, так что прогноз нехороший. 
Он тоже, впрочем, предложил уже-
сточить ответственность — как буд-
то и не слышал президента до этого 
(впрочем, может, и не слышал: знал, 
что ему дадут слово, и внутренне го-
товился). При этом он сказал, что в 
сердце края причиной пожара чаще 
всего является «неконтролируемый 
пал», а вот на «северах», он знает точ-
но, причина пожара чаще всего — 
«сухие грозы».

Правда, такие грозы возникают, 
как известно, при полном отсутст-
вии влаги, а главное — при темпера-
туре примерно плюс 40 по Цельсию. 
И тут вопрос: кого штрафовать? На 
кого, грубо говоря, выписывать? И 
не более ли это рискованно, чем все 
остальные сопутствующие риски, 
вместе взятые? Стоит ли, проще го-
воря, гневить?

При этом Александр Усс настаи-
вал: на «северах» происходит боль-
ше 80% пожаров. При Дмитрии Мед-
ведеве—премьере было решение 
создать на севере специальный ле-
сопожарный центр. Ничего так и не 
было сделано, а зря.

— Деньги значительные, но впол-
не подъемные,— пожал плечами 
Александр Усс.— Около 4 млрд руб.

Видимо, было бы и правда непло-
хо. Хоть кто-то бы там еще присмо-
трел за ситуацией.

У губернатора Кемеровской обла-
сти Сергея Цивилева все реки вскры-
лись вовремя. И в то же время обста-
новка в целом негорючая. Его до-
клад понравился президенту, это же 
видно было. Так как под контролем 
все. И никому ничего не надо.

Президент только попросил по-
мочь нескольким кузбасским се-
мьям, оставшимся в области без до-
мов после пожаров 23 апреля.

В Амурской области решили по-
строить мост и моментально нашли 
5 млрд руб. («Сколько сможет осво-
ить подрядчик?..» — только и успел 
поинтересоваться президент.)

Глава Якутии Айсен Николаев 
доложил:

— Как бы пожарники вместе с 
МЧС мужественно ни действовали, 
пожаров все равно много!

И даже решение президента об 
увеличении финансирования, как 
ни странно, не повлияло решающим 
образом на ситуацию.

Но главное:
— До 2016 года те, кто участвовал 

в тушении пожаров, обеспечивались 
бесплатным питанием и снабжались 
питьевой водой за счет федерально-

го бюджета,— добавил Айсен Нико-
лаев.— Но в 2016 году в силу неиз-
вестных мне причин это решение 
было отменено. И только экипажи 
воздушных судов снабжаются пита-
нием за счет федерального бюдже-
та… Там постановление правитель-
ства надо поменять.

Похоже, поменяют. То есть Айсен 
Николаев просто молодец. Это же не 
мелочи.

— Сегодня коллеги говорили о 
проблемах получения средств из фе-
дерального бюджета,— заканчивал 

господин Путин.— Решение приня-
то, согласовано, а результата нет. И 
не потому даже, что денег не хватает. 
Деньги-то не истрачены из дорожно-
го фонда! А туда, куда нужно, не по-
ступают! Все завязло в каких-то про-
цедурах! Дороги, размытые прошло-
годним паводком в Амурской обла-
сти, до сих пор не восстановлены. И 
люди вынуждены ездить по колдо-
бинам! Сами покатайтесь по таким 
дорогам! Тогда и поймете!..— тут он 
решил смягчиться.— Что нужно дей-
ствовать побыстрее!

Похоже, за последние две-три 
недели российский президент при-
вык, что в истории с коронавиру-
сом все решается стремительно в 
этом сумасшедшем круглосуточ-
ном режиме, и совершенно втянул-
ся в него.

И теперь для него было даже и не-
привычно, что где-то может все идти 
как всегда.

А вот нам на карантине кажется, 
что и там, на паводках и пожарах, у 
них все просто летит.

Андрей Колесников
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Правительство Грузии с понедельника 
приступило к реализации первого из ше-
сти этапов плана по постепенному сня-
тию ограничительных мер, введенных 
в связи с пандемией коронавируса. 
Это стало возможно после заявления 
 медиков, что страна преодолела пик 
эпидемии, причем с наилучшими пока-
зателями в регионе — 496 выявленных 
случаев заболевания и шесть погибших. 
Тем не менее отмена большинства ранее 
установленных запретов, согласно плану 
 кабинета министров, может произойти 
лишь к первой декаде июля, а некоторые 
ограничения сохранятся и до конца года.

О деталях плана рассказал на брифинге 
премьер-министр Грузии Георгий Гахария. 
Он подчеркнул, что план согласован с веду-
щими эпидемиологами и подразумевает «по-
степенное ослабление, а затем и снятие боль-
шинства запретительных мер». Но с услови-
ем, что у правительства останется возмож-
ность «отыграть назад», если в стране прои-
зойдет «неожиданный взрыв» заболеваемо-
сти. Именно поэтому премьер не исключил, 
что чрезвычайное положение, действующее 
до 22 мая, может быть продлено до 22 июля. 
Для восстановления запретов в условиях ЧП 
будет достаточно лишь распоряжения гла-
вы кабинета министров или постановления 
правительства — голосование в парламенте 
не потребуется.

Тем временем оппозиционные партии 
Грузии требуют немедленного и полного 
«раскрепощения страны». Лидер либерта-
рианской партии «Гирчи» Зураб Джапарид-
зе предупредил: в случае дальнейшей эконо-
мической стагнации «от голода может уме-
реть больше людей, чем от коронавируса». А 
член правления Лейбористской партии Геор-
гий Гунава обвинил власти в попытке уста-

новления «коронадиктатуры» в преддверии 
октябрьских парламентских выборов.

Особое недовольство в Грузии вызывал 
полный запрет автомобильного движения 
по всей территории страны. Такая мера бы-
ла введена до Пасхи с целью уменьшить чи-
сло прихожан в православных храмах, по-
скольку Грузинская православная церковь 
(ГПЦ) категорически отказывалась идти на 
компромисс по вопросу об изменении фор-
мы пасхального богослужения. Сразу после 
истечения комендантского часа, то есть с ше-

сти часов утра в понедельник, на улицах гру-
зинских городов и на поселковых дорогах 
вновь появились автомобили. Однако сам 
комендантский час никто пока не отменял 
— судя по всему, власти попытаются сохра-
нить его как можно дольше с целью макси-
мального уменьшения мобильности населе-
ния с 21:00 до 06:00. Еще одна мера, сохраня-
ющаяся на неопределенный срок,— запрет 
на движение городского и междугороднего 
транспорта всех видов.

Между тем 27 апреля гражданам было раз-
решено при желании выехать из четырех 
крупнейших городов — Тбилиси, Рустави, 
Кутаиси и Батуми (ранее они были блокиро-
ваны армией и полицией) или вернуться в 
эти города. Но это послабление будет дейст-

вовать лишь до вечера 28 апреля. Затем горо-
да вновь закроют до особого распоряжения.

В понедельник была восстановлена рабо-
та такси, служб доставки на дом, а также рын-
ков под открытым небом, возобновились все 
виды онлайн-продаж. На втором этапе, с 11 
мая, к работе смогут приступить строитель-
ные компании, предприятия по производст-
ву стройматериалов, фирмы по обслужива-
нию и ремонту компьютерной техники, авто-
сервисы и автомойки, откроются рекреаци-
онные зоны. Начало третьего этапа заплани-
ровано на 25 мая: откроются все магазины оп-
товой и розничной торговли (сейчас функци-
онируют лишь продовольственные магази-
ны и аптеки), но это послабление не коснется 
больших торговых центров. Они заработают 
только на четвертом этапе — с 9 июня. Тогда 
же, как ожидается, возобновят работу ресто-
раны и кафе на открытом воздухе, а также са-
лоны красоты. На пятом этапе, с 23 июня, от-
кроются все рестораны, кафе и торговые цен-
тры. И наконец, 7 июля возобновят работу ин-
дустрия развлечений, казино и гостиницы.

При этом премьер-министр Гахария отме-
тил, что меры «социального дистанцирова-
ния» продлятся еще «очень долго». И он не 
смог даже приблизительно сказать, когда 
откроется сухопутная граница с соседними 
странами, в том числе с РФ, либо возобновят-
ся полеты. Судя по всему, туризм, ставший в 
последние годы самой значимой индустри-
ей Грузии, вновь начнет приносить доходы 
лишь к концу текущего года либо в начале 
следующего.

Как напомнил „Ъ“ бывший президент На-
ционального банка Грузии Роман Гоцирид-
зе, только от туризма страна в прошлом го-
ду получила около $2 млрд. И еще $1,6 млрд 
перечислили родственникам грузины, рабо-
тавшие в Европе и России. Сейчас абсолют-

ное большинство из них осталось без рабо-
ты. ВВП Грузии — $18,3 млрд.

Власти надеются на помощь Запада в объ-
еме около $3 млрд. Значительная часть этой 
суммы пойдет на помощь мелкому и средне-
му бизнесу, поддержку банковского сектора и 
социальные выплаты населению. По словам 
Георгия Гахарии, все граждане, потерявшие 
работу, будут получать по 200 лари ($57) в ме-
сяц в течение полугода. Ранее правительство 
объявило, что домохозяйства, потребляющие 
в месяц не более 200 кВт электроэнергии и не 
более 200 куб. м природного газа, полностью 
освобождаются от соответствующих комму-
нальных платежей за март, апрель и май.

Начало снятия ограничений Грузия встре-
чает с наилучшими показателями заболевае-
мости и смертности от нового коронавируса в 
Европе: по данным на понедельник, в стране 
COVID-19 выявлен у 496 человек. Из них 149 
уже полностью выздоровели, 347 пациен-
тов лечатся в больницах. Шесть тяжелоболь-
ных скончались. Главный грузинский инфек-
ционист Тенгиз Церцвадзе отметил, что по 
этим показателям «Грузия находится на пер-
вом месте в Европе», если не считать карлико-
вые государства. Объясняя успех, профессор 
Церцвадзе сослался на «своевременное при-
нятие жестких карантинных мер», професси-
онализм грузинских врачей, а также успеш-
ное применение препарата плаквенил и ме-
тода озонотерапии.

Директор Центра по контролю над заболе-
ваниями Амиран Гамкрелидзе в начале апре-
ля прогнозировал число зараженных к кон-
цу месяца в районе 1 тыс. человек, однако ре-
альность оказалась гораздо лучше. Это и по-
зволило властям начать постепенное ослабле-
ние общенационального карантина одними 
из первых в регионе.

Георгий Двали, Тбилиси

Грузия спускается с пика карантина
Власти республики приступили к поэтапному ослаблению ограничений

Партия роста призвала предпри-
нимателей устроить 1 Мая он-
лайн-митинг «Хотим работать!» 
с требованиями поддержки мало-
го бизнеса и потребительского 
спроса в период и после снятия 
карантинных ограничений. Парла-
ментские партии также намерены 
задействовать виртуальные воз-
можности для связи с активиста-
ми и избирателями в Первомай. 
Исключение составляет лишь 

«Единая Россия» — там не плани-
руют никаких мероприятий, при-
уроченных к 1 Мая, и заявляют 
о готовности использовать все ре-
сурсы для помощи нуждающимся, 
которые жалуются в партийные 
волонтерские центры.

27 апреля Партия роста заявила, 
что приглашает 1,5 млн предприни-
мателей на онлайн-митинг «Хотим ра-
ботать!», который назначен на 1 Мая. В 
открытом электронном письме пред-

седатель партии Борис Титов призвал 
предпринимателей выступить за сни-
жение до 15% страховых платежей для 
работодателей, которые не сократили 
сотрудников в связи с эпидемией, а 
также за освобождение малого бизне-
са от налогов на три года, временную 
отмену всех проверок, кроме санитар-
но-эпидемиологических, и запрет на 
отключение коммунальных услуг до 
конца года. В партии предлагают, под-
держать потребительский спрос на 

выходе из карантина разовой выпла-
той всем официально работающим 
гражданам России, чья зарплата со-
ставляет меньше пяти МРОТ — в раз-
мере двух МРОТ на взрослого и одно-
го МРОТ на каждого ребенка в семье. 
МРОТ в России с 1 января 2020 года со-
ставляет 12 130 руб. «Во власти многие 
говорят, что денег на это попросту нет. 
А мы уверены, что есть,— пишет го-
сподин Титов предпринимателям.— 
Это вопрос политической воли».

Партия запустила флешмоб «Хо-
тим работать!», разослав предприни-
мателям по электронной почте цвет-
ные плакаты формата А4 с «лозунгом 
момента», рассказал „Ъ“ заместитель 
председателя Партии роста Виктор 
Звагельский. Но к вечеру понедельни-
ка в сети появились первые фото лю-
дей, в руках которых вместо плакатов 
гаджеты с лозунгом. К самому онлайн-
митингу, по словам господина Зва-
гельского, можно будет подключить-
ся 1 мая на YouTube-канале «Люди ро-
ста». «Много людей из частного бизне-
са почувствовали, что их оттесняют на 
обочину, а они не маргиналы, а луч-
шие люди,— сказал „Ъ“ руководитель 
московского отделения Партии роста 
Николай Фоменко.— Мы хотим про-
яснить, повернется ли наконец госу-
дарство лицом к предпринимателям, 
даст ли им возможность проявить 
свои лучшие качества на благо страны 
или просто сядет на них огромным за-
дом и задавит окончательно».

Режим работы и в целом ограни-
чения, связанные с ЧС, не впервые 
становятся частью повестки онлайн-
митинга. Так, 20 апреля жители Рос-
това-на-Дону провели флешмобы на 
платформах топографических серви-
сов «Яндекса», оставляя на картах сот-
ни сообщений — главным образом с 
требованием ввести режим ЧС, кото-
рый, по мнению участников, гаран-
тировал бы им поддерживающие вы-
платы. Виртуальные митинги с ана-
логичными требованиями прошли в 

Санкт-Петербурге, Нижнем Новгоро-
де, Екатеринбурге, Уфе и ряде других 
городов, включая Москву. Представи-
тели несистемной оппозиции заяви-
ли, что не принимали участия в их ор-
ганизации, но готовы использовать 
технологии онлайн-флешмоба.

Напомним, на вторник, 28 апреля, 
запланирован онлайн-митинг движе-
ния «НЕТ», с начала года выступающе-
го против внесения поправок к Кон-
ституции, а в данном случае заявля-
ющего, что меры властей, направлен-
ные на сдерживание эпидемии и под-
держку экономики, недостаточны.

Как заявлял пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков, власти внима-
тельно следят за настроениями людей 
в интернете, но не склонны преувели-
чивать значимость онлайн-акций. Тем 
не менее в парламентских партиях „Ъ“ 
сообщили о целой программе перво-
майских онлайн-мероприятий. Ком-
мунисты, например, запланировали 
маевку в режиме видеоконференций 
с участием региональных парторгани-

заций, сообщил „Ъ“ зампред ЦК КПРФ, 
депутат Госдумы Юрий Афонин. КПРФ 
одной из первых заявила о готовности 
использовать онлайн-митинги для ра-
боты с активом и избирателями в пе-
риод карантинных ограничений. Вы-
ступление Владимира Жириновско-
го по случаю 1 Мая его сторонники 
также смогут увидеть онлайн в соцсе-
тях, рассказал пресс-секретарь лидера 
ЛДПР Александр Дюпин. В «Справед-
ливой России» планируют на 1 мая он-
лайн-марафон с советскими песнями 
«о труде и тружениках», чтобы поддер-
жать партийцев и избирателей, нахо-
дящихся на самоизоляции. «В волон-
терские центры партии по всей стра-
не поступает огромное количество об-
ращений об оказании адресной помо-
щи. Поэтому все время до, во время и 
после майских праздников партия по-
святит поддержке всех, кто в ней ну-
ждается»,— рассказали „Ъ“ в пресс-
службе «Единой России».

Ангелина Галанина,  
Ксения Веретенникова

Первомай шагает в интернете
Партии готовятся к празднику в условиях самоизоляции

Как стало известно „Ъ“, коронавирус 
внес существенные коррективы в работу 
Главной военной прокуратуры (ГВП). По-
сле того как заболевание было обнару-
жено у начальника 3-го управления ГВП 
и его заместителя, руководящих надзо-
ром за расследованием уголовных дел 
главным военным следственным управ-
лением (ГВСУ) СКР и гособвинением при 
избрании мер пресечения, их подчинен-
ным пришлось перейти на жесткий ка-
рантин. Военный санэпиднадзор прика-
зал прокурорам самоизолироваться ли-
бо максимально дистанцироваться от 
окружающих. Сотрудники ГВСУ, которые 
находятся с прокурорами в одном зда-
нии, эпидемии избежали.

Карантинные мероприятия были введе-
ны в ГВП после того, как главный центр са-
нитарно-эпидемиологического надзора Ми-
нобороны проинформировал руководство 
прокуратуры о том, что проведенные лабо-
раторные исследования подтвердили на-

личие COVID-19 у начальника 3-го управле-
ния надзора ведомства генерал-майора Иго-
ря Шаболтанова и его заместителя полков-
ника Бориса Хубиева. С целью «устранения 
условий, создающих угрозу возникновения 
и распространения массовых заболеваний» 
санитарный надзор потребовал от процес-
суального надзора ввести на своей терри-
тории так называемую обсервацию — ком-
плекс ограничительных и противоэпидеми-
ческих мероприятий, направленных на ло-
кализацию и ликвидацию очага инфекцион-
ного заболевания.

Всех контактировавших с заболевшими 
генералом и полковником из числа военно-
служащих и гражданского персонала проку-
ратуры отправили на больничный или изо-
лировали по местам жительства, рекомендо-
вав следить за своим самочувствием и вызы-
вать врача при первых признаках недомога-
ния. Потом была проведена дезинфекция и 
«увеличена кратность» уборок в помещениях 
военной прокуратуры.

Выходить на службу прокурорам разреши-
ли только после прохождения так называемо-
го барьерного осмотра — по утрам на входе в 
главный офис ГВП всем им измеряют темпе-
ратуру. При этом даже прошедшим медицин-
ский кордон надзорщикам было категори-
чески запрещено посещать «места массово-
го скопления сотрудников». Военные врачи 
особо отметили, что этот запрет распростра-
няется не только на сторонние учреждения, 
которые прокурорские работники обычно 
посещают по служебной надобности, но да-
же на ведомственные конференц-зал и столо-
вую. Вообще руководству ГВП было предпи-
сано «организовать максимальное разобще-
ние личного состава в процессе трудовой дея-
тельности», а в случае выявления заболевших 
на службе принимать экстренные меры.

В ГВП „Ъ“ сообщили, что благодаря приня-
тым мерам удалось предотвратить массовое 
распространение инфекции среди личного 
состава ведомства. По данным собеседников 
„Ъ“, часть сотрудников ГВП сейчас действи-

тельно работает на удаленном доступе, но де-
ятельность ведомства в целом это не парали-
зовало. Тем более что главный военный про-
курор Валерий Петров и его заместители здо-
ровы и выполняют свои служебные обязан-
ности с соблюдением необходимых мер пре-
досторожности.

При этом в ведомстве отметили, что при-
шлось внести определенные коррективы в 
работу сотрудников 3-го управления, кото-
рые надзирают за расследованием уголов-
ных дел в ГВСУ СКР, участвуют в судебных за-
седаниях, когда избираются или продлевают-
ся меры пресечения для подозреваемых или 
обвиняемых, а после завершения расследова-
ния — утверждают и передают в суд материа-
лы уголовных дел. Однако, по данным из над-
зорного ведомства, в целом удалось избежать 
срывов по делам, не требующим отлагатель-
ства. По данным из ГВСУ СКР, которое нахо-
дится в одном здании с ГВП в переулке Хользу-
нова, в военном следственном ведомстве слу-
чаев коронавируса не зафиксировано.

В свою очередь, адвокаты фигурантов уго-
ловных дел, находящихся в производстве ГВ-
СУ СКР и под надзором ГВП, отмечают, что, 
несмотря на заболевания среди их процессу-
альных оппонентов, никаких мер по защи-
те обвиняемых фактически не принимает-
ся. Во всяком случае, заместителю начальни-
ка Генштаба—начальнику главного управле-
ния связи вооруженных сил России Халилу 
Арсланову, обвиняемому в хищении 6,7 мл-
рд руб., отказали в прохождении тестирова-
ния на коронавирус даже на коммерческой 
основе, и это притом что генерал-лейтенант 
с его многочисленными заболеваниями вхо-
дит в так называемую группу риска. Впрочем, 
генерал, как и целый ряд других подследст-
венных военных, сейчас находится в спец-
блоке СИЗО «Матросская Тишина», который 
из-за карантинных мероприятий закрыт как 
на прием новых заключенных, так и для ви-
зитов следователей и адвокатов к уже взятым 
под стражу.

Сергей Машкин

Военный надзор изолировали от следствия 
Главная военная прокуратура пострадала от коронавируса

В рамках первого  этапа плана  
по постепенному снятию огра-
ничительных мер в Грузии была  
разрешена торговля на открытых 
рынках  ФОТО САНДРО ШАМАНИДЗЕ

К О Н Т Е К С Т
П А Р Т И Я  « З А  П Р А В Д У »  
С Ф О Р М И Р У Е Т  О Н Л А Й Н  С О Т Н Ю

Партия Захара Прилепина «За правду» объявила о старте набора кандидатов на предстоящие 
региональные и думские выборы. Об этом заявил член ЦК «За правду» Николай Новичков. 
По его словам, желающие баллотироваться от партии должны будут зарегистрироваться на спе-
циальной онлайн-площадке «Про100 за правду» и предложить свои собственные проекты. Орга-
низаторы предполагают отобрать потенциальных кандидатов на выборы путем оценки активности 
участников проекта и «народного голосования» — фактически праймериз. «В 2020 году пройдут 
выборы в 39 парламентов и в 11 краевых и республиканских административных центров,— на-
помнил господин Новичков.— Это 50 важных региональных кампаний. Мы хотим как минимум по 
два кандидата на кампанию отобрать через наш проект. От этого число 100 и возникло. Вообще 
в русской традиции важное слово „сотня“». Господин Новичков рассчитывает использовать техно-
логию и в дальнейшем, в том числе и для думских выборов. По его словам, в партии ждут «людей 
идеологических», которые будут согласны с позицией ее лидера.

В то же время господин Прилепин пояснил, что пока сформулированной программы 
у партии нет — ее еще предстоит написать. Основные положения он пообещал сформулировать 
в программе «Уроки русского языка» (еженедельная программа на НТВ). В письменном виде 
программа будет готова через месяц-полтора. Партийный лидер пояснил, что одна из основных 
вещей, которая раздражает его самого и его сторонников партии,— «вульгарный либерализм 
и монетаризм как таковой»: «Когда высчитывается прибыль из любого действа, касающегося 
чего угодно: от медицины, с чем мы сейчас столкнулись, до промышленности как таковой».

Андрей Винокуров
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19783,22 (+521,22)
РТС 1083,68 (+2,36)
FTSE 100 5846,79 (+94,56)

DAX 30 10659,99 (+323,9)
DJIA* 24072,68 (+297,41)
NASDAQ Composite* 8745,29 (+110,77)

*На 19:39.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.04.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.04.20
Австралийский доллар 48,0425
Английский фунт 92,5613
Белорусский рубль 13,3231
Датская крона* 10,8323

Доллар США 74,4960
Евро 80,7611
Индийская рупия** 97,7029
Казахский тенге** 17,2794

Канадский доллар 53,0070
Китайский юань* 10,5159
Норвежская крона* 70,2938
СДР 101,2922

Сингапурский доллар 52,4841
Новая турецкая лира 10,6593
Украинская гривна* 27,4842
Шведская крона* 74,4208

Швейцарский франк 76,6104
Японская иена** 69,4763
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Пока пишется эта колонка, трубоу-
кладчик «Газпрома» «Академик Чер-
ский» со скоростью около 12 узлов 
выходит из Ла-Манша в Северное 
море, приближаясь к вероятному ме-
сту назначения — одной из россий-
ских верфей на побережье Балтики.

Это судно — единственный суще-
ствующий инструмент для заверше-
ния газопровода «Северный поток-2». 
«Газпром» и российские власти уже 
давно ничего не говорят о том, как 
и когда планируется достроить газо-
провод, поэтому внимание мировых 
СМИ оказалось приковано к почти 
трехмесячному вояжу «Академика 
Черского» из Находки через Индий-
ский океан и Атлантику с постоянно 
меняющимися точками назначения 
в пока неизвестный еще порт северо-
запада РФ.

Не имея достоверных знаний 
о дальнейшей судьбе «Академика 
Черского», я исхожу из трех фактов. 
Во-первых, на протяжении большей 
части маршрута в 30 тыс. км по оке-
анам планеты судно сопровождали 
боевые корабли ВМФ РФ: от Находки 
до Шри-Ланки это был БПК «Адмирал 

Виноградов», от Шри-Ланки до как 
минимум Кейптауна — СКР «Ярослав 
Мудрый». Сейчас, пока трубоуклад-
чик проходит Ла-Манш, неподалеку 
от него находится буксир Северного 
флота «Николай Чикер».

Столь явная опека, очевидно, сви-
детельствует о стратегической значи-
мости «Академика Черского». Судно 
на пути с Дальнего Востока в Север-
ную Европу даже решило обогнуть 
Африку, а не идти гораздо более ко-
ротким путем через Суэцкий канал, 
то есть придерживалось международ-
ных вод. Исходя из этого, я прихожу 
к выводу, что именно «Академик Чер-
ский» будет завершать «Северный по-
ток-2», иначе меры предосторожно-
сти выглядят излишними.

Второй факт — в нынешнем виде 
судно не готово к укладке труб, по-
скольку не оснащено сварочным обо-
рудованием. «Газпром» в феврале уже 
провел тендер на модернизацию, од-
нако только для труб диаметром 
до 32 дюймов (трубы «Северного по-
тока-2» — 48 дюймов). Официальная 
цель — подготовка к работе на шель-
фе Сахалина. Зачем, имея такую цель, 
перегонять судно за полмира в Север-
ную Европу, остается загадкой.

Третий факт: известно, что США 
готовы наложить санкции на любое 
судно и компанию, которые примут 
участие в работе над «Северным по-
током-2». Поскольку подводных га-
зопроводов диаметром 48 дюймов 
в мире строится, прямо скажем, 
очень мало, то заказ на модерниза-
цию «Академика Черского» под та-
кую трубу сразу сделал бы его учас-
тие в «Северном потоке-2» секретом 
Полишинеля. Остается лишь пред-
положить, что предстоящие работы 
на судне расширят его возможности 
несколько больше, чем предусмотре-
но тендерной документацией, и при 
этом не подвергнут трубоукладчик 
и верфь риску санкций еще до завер-
шения модернизации. В любом слу-
чае, время у «Газпрома» есть — учи-
тывая крайне низкий спрос на газ 
в Европе, реальная потребность 
в «Северном потоке-2» возникнет 
у компании не раньше первого квар-
тала 2021 года.

Судно-трубоукладчик 
«Академик Черский» — 
единственный сущест-
вующий инструмент 
для завершения газо-
провода «Северный 
поток-2»

собирает наощупь  
редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков

Российская нефтяная отрасль в 2020 
году может не досчитаться минимум 
$18 млрд выручки в связи со снижени
ем цен на нефть и  сокращением добы
чи в рамках сделки ОПЕК+,  считают ана
литики Argus. Бюджет  потеряет  почти 
втрое больше — около $50 млрд — изза 
сокращения нефтяных  налогов. В ба
зовом сценарии Argus исходит из сред
ней цены в $27,7 за баррель Urals в 2020 
году, но во втором квартале цены  будут 
ниже, так что экспорт нефти в апреле 
может стать убыточным. Кроме того, 
возникает риск снижения нефтепере
работки. При этом в Argus видят по
тенциал снижения цен на топливо 
на 1–3 руб. на литр.

Доходы российских нефтекомпаний 
2020 году из-за падения цен на нефть и со-
кращения добычи в рамках сделки ОПЕК+ 
могут упасть на $18–20 млрд, следует из рас-
четов консалтингового подразделения це-
нового агентства Argus (есть у „Ъ“). Это на 
37–41% меньше, чем в сценарии с ценой 
Urals в $57 за баррель, исходя из которого 
рассчитывался бюджет РФ на этот год. Ана-
литики делали расчет без учета добычи газо-
вого конденсата и нефти на проектах по со-
глашениям о разделе продукции.

В базовом сценарии в Argus ожидают 
среднюю цену Urals в этом году в $27,7 за 
баррель. Падение цен связано с профици-
том нефти на рынке из-за коронавируса. 
Чтобы стабилизировать рынок, Россия в 
апреле вновь вошла в сделку ОПЕК+ по со-
кращению добычи нефти. По оценке Argus, 
России пришлось взять наибольшие обяза-
тельства по сокращению добычи нефти — 
26% от всего объема сокращений, на 8 п. п. 
больше предыдущих обязательств. В итоге 

добыча в 2020 году может сократиться на 
50 млн тонн, или 9% к уровню 2019 года, до 
511 млн тонн.

Прогнозируемое падение добычи из-за 
сделки ОПЕК+ и снижение цен на нефть об-
валит и бюджетные поступления. Предпо-
лагалось, что нефтяная отрасль (при цене на 
нефть в $57 за баррель) принесет в бюджет 
$89,2 млрд, в основном по налогу на добычу 
полезных ископаемых ($78,5 млрд). Теперь 
в базовом сценарии Argus суммарные сбо-
ры снизятся более чем вдвое — до $39 млрд. 
На фоне трехкратного падения основных 
налогов — НДПИ и экспортной пошли-
ны — бюджет компенсирует часть потерь 

за счет масштабных сборов по демпферу 
($9,6 млрд), подсчитали аналитики Argus.

Согласно базовому прогнозу, самые низ-
кие цены в этом году будут во втором кварта-
ле — соответственно в среднем $19,18 и $19 
за баррель Brent в апреле—июне. В апреле 
экспорт российской нефти Urals станет убы-
точным — чистый доход от экспорта без уче-
та операционных затрат составит минус $3 за 
баррель, считают в Argus. Однако в дальней-
шем экономика экспорта вернется в положи-
тельную область.

Помимо ухудшения рентабельности в до-
быче от кризиса могут пострадать и россий-
ские НПЗ. При базовом сценарии переработ-

ка может упасть на 10–15%, а компании ста-
нут сокращать программы модернизации за-
водов. При сохранении низких цен на нефть 
до конца года с мая маржа переработки резко 
снизится, а летом может стать отрицательной 
(минус $3–6 за тонну), считают аналитики, 
это может привести к остановке отдельных 
НПЗ. Основным фактором ухудшения эконо-
мики переработки станет снижение величи-
ны таможенной субсидии и обратного акциза 
на нефть, формирующихся за счет разницы в 
пошлинах на нефть и нефтепродукты, а также 
рекордные выплаты по демпферу, отметили в 
Argus. Так, только за апрель нефтяники могут 
выплатить в бюджет 80 млрд руб. по демпферу.

В то же время маржа в розничном бизне-
се по-прежнему может остаться высокой, не-
смотря на сокращение пролива на фоне ка-
рантинных мер. По мнению аналитиков 
Argus, возможно даже снижение цен на то-
пливо, если АЗС сократят маржу для увели-
чения объемов реализации. Потенциал сни-
жения цен составляет порядка 1,2 руб./л, что 
обеспечит чистую маржу на повышенном 
уровне 2019 года — 9%. Если АЗС пойдут на 
снижение своей чистой маржи до 5%, то сни-
жение цен может превысить 3 руб./л. 

Глава ИГ «Петромаркет» Иван Хомутов 
пока не ожидает остановки НПЗ: «Худшее, 
что может произойти,— некоторое сниже-
ние переработки сырья на НПЗ, в мае в це-
лом по стране оно составит скромные 5%». Он 
отмечает, что в целом переработка прибыль-
на за счет высоких крек-спредов на мазут и 
дизтопливо. Что касается бензина, то, хотя 
его продажа в оптовом звене убыточна, дохо-
ды от его реализации в мелком опте и розни-
це перекрывают эти потери, что стимулирует 
компании не снижать загрузку НПЗ.

Дмитрий Козлов

Смартфоны пройдут перепись
Регистрация устройств по заводскому номеру может стать обязательной в 2021 году

Власти могут ввести обязатель
ную регистрацию мобильных 
телефонов по заводскому но
меру (IMEI) в середине 2021 
года. По новой версии законо
проекта, которая проходит со
гласование в администрации 
президента, платной проце
дура будет только для новых 
устройств, требование распро
странится в том числе на гра
ждан, ввозящих смартфоны 
изза границы самостоятельно. 
Это должно помочь бороться 
с кражами и ограничить в ин
тересах официальных дистри
буторов непрямые поставки 
смартфонов.

Платная регистрация всех мо-
бильных устройств, работающих 
в сетях сотовых операторов, по меж-
дународному идентификатору мо-
бильного оборудования IMEI мо-
жет начаться с России с 1 июля 2021 
года, следует из доработанного за-

конопроекта группы членов Сове-
та федерации (есть у „Ъ“). По сло-
вам трех собеседников „Ъ“ на рын-
ке связи, проект проходит финаль-
ное согласование в администрации 
президента, после чего может быть 
внесен в Госдуму. Документ обсу-
ждается с января 2019 года, предпо-
лагается, что регистрировать смарт-
фоны по IMEI обяжут их импорте-
ров, то есть, в том числе, и граждан, 
купивших устройство за границей 
самостоятельно.

Новая версия предполагает, что 
порядок и размер платы за реги-
страцию будет устанавливать пра-
вительство, хотя в первой версии 
устанавливалось ограничение 
не более 100 руб. Однако ряд тре-
бований смягчены: устройства, ко-
торые будут использоваться в Рос-
сии на момент вступления законо-
проекта в силу, можно зарегистри-
ровать бесплатно. Кроме того, под 
действие регулирования не попа-

дут смартфоны и другие устройст-
ва с сим-картами, закупленные для 
государственных и муниципаль-
ных нужд. Оборудование, которое 
не пройдет регистрацию или будет 
иметь совпадающий с другим но-
мер IMEI, может быть заблокирова-
но мобильным оператором. С 1 ян-
варя 2024 года они смогут начать 
блокировать также потерянные 
или украденные устройства.

Закрепить понятие IMEI в зако-
нодательстве предлагает и Минком-
связь в законопроекте о дистанци-
онной продаже сим-карт, сообщал 
„Ъ“ 23 апреля. Министерство хочет 
наделить абонентов правом вно-
сить номер при регистрации в Еди-
ной системе идентификации и ау-
тентификации. Это позволит в слу-
чае потери или кражи телефона 
подтвердить факт владения им и за-
блокировать связь на устройстве, 
пояснила „Ъ“ замглавы Минком-
связи Людмила Бокова, которая 

в прошлом году, будучи сенатором, 
выступила и инициатором проекта 
Совета федерации об IMEI.

Предполагается, что вести базу 
данных IMEI будет подведомствен-
ный Россвязи Центральный науч-
но-исследовательский институт си-
стемы связи и управления (ЦНИ-
ИС). Тестировать обмен данными 
с ЦНИИС «МегаФон», «Вымпелком» 
и Tele2 начали еще в ноябре 2019 
года, сообщал TACC. В целом ини-
циатива будет способствовать «об-
елению» рынка смартфонов, счи-
тают в Tele2. Оператор признал 
результаты тестирования успеш-
ными, но отметил, что реализа-
ция инициативы потребует затрат 
на закупку оборудования и лицен-
зий на софт.

«МегаФон» пока затрудняется 
оценить возможные затраты, по-
скольку нет точного понимания 
механизма реализации системы. 
МТС в целом положительно оцени-

вает законопроект, но отмечает, что 
пока провести полноценный «пи-
лот» и оценить затраты затрудни-
тельно. В «Вымпелкоме» отказались 
от комментариев.

Производители и продавцы 
устройств в целом не против ини-
циативы, но она эффективна в тех 
странах, где сделали упор на борь-
бу с кражей смартфонов, говорит 
представитель Ассоциации торго-
вых компаний и товаропроизводи-
телей электробытовой и компью-
терной техники (объединяет Apple, 
Samsung, Philips, LG и других произ-
водителей) Антон Гуськов. Посколь-
ку мера направлена на поддержа-
ние правопорядка, вводить за нее 
плату нельзя, настаивает он: пра-
вопорядок уже оплачивается из на-
логов. В противном случае, по мне-
нию господина Гуськова, введение 
нового платежа нужно закреплять 
в Налоговом кодексе.

Юлия Тишина

Шротные командиры
Переработчики сои просят ввозных пошлин

Решение правительства облегчить им
порт соевого шрота — важной части 
кормов для производителей мяса — 
вызвало недовольство российских пе
реработчиков сои. Они считают, что это 
может привести к падению цен и оста
новит инвестиции в отрасль. Участники 
рынка просят установить ввозную пош
лину на соевый шрот в размере 20%. 
Производители мяса, в свою очередь, 
жалуются на отсутствие конкуренции 
среди производителей шрота, что по
зволяет им диктовать цены. 

Об угрозах для переработчиков сои испол-
нительный директор Масложирового сою-
за Михаил Мальцев сообщил премьеру Ми-
хаилу Мишустину. Копия обращения есть 
у „Ъ“. Как поясняет господин Мальцев, в по-
следние годы для ввоза соевого шрота в РФ 
требовалось получать государственную ре-
гистрацию: пройти процедуру было непро-
сто, что сдерживало импорт продукции. Это 
оказало положительный эффект, отмечает 
он. По оценкам Масложирового союза, вало-
вой сбор сои с 2001 года вырос более чем в 13 
раз, до 4,65 млн тонн, а производство масла 
и шрота увеличилось в 20 раз, до 720 тыс. тонн 
и 2,94 млн тонн соответственно. При этом, 

указывает Михаил Мальцев, основными бе-
нефициарами были сельхозпроизводители, 
рентабельность которых доходила до 100%, 
тогда как у переработчиков показатель нахо-
дится на уровне 10%.

Но, согласно постановлению правительст-
ва РФ от 16 апреля, соевый шрот освобожден 
от регистрации при ввозе в Россию до конца 
года. Облегчение импорта разбалансирует 
сложившийся рынок, приведет к остановке 
инвестиционных проектов и утрате экспорт-
ного потенциала, пишет господин Мальцев. 
В частности, отмечается в обращении, стои-
мость шрота на рынке РФ упадет примерно 
на 20%, что вынудит переработчиков снизить 
закупочные цены на 25%. Это приведет к рез-
кому росту экспорта сои и снижению объе-
мов переработки. Автоматически подешеве-
ет и шрот из подсолнечника и рапса, что гро-
зит «катастрофичными последствиями» всей 
отрасли, говорится в письме. Масложировой 
союз просит господина Мишустина «в экс-
тренном порядке» ввести защитную ввоз-
ную пошлину на соевый шрот в размере 20%. 
В правительстве детали служебной перепи-
ски не комментируют. 

Крупнейший переработчик сои в РФ — ка-
лининградская ГК «Содружество» Александ-

ра и Натальи Луценко. Forbes оценивает обо-
рот группы в 180,6 млрд руб. Директор УК «Со-
дружество» Александр Шендерюк-Жидков 
указывает, что снятие ограничений поста-
вит российских производителей шрота в не-
равные условия с импортерами. По его дан-
ным, в Аргентине (крупнейший мировой пе-
реработчик сои) соевый шрот сегодня стоит 
около $316 за тонну (FOB), что с учетом стои-
мости доставки существенно ниже котиро-
вок в ЕС ($365) и в центре РФ (33 тыс. руб., или 
$443 по курсу ЦБ на понедельник). Гендирек-
тор группы «Русагро» Максим Басов добавля-
ет, что открытие рынка должно сопровождать-
ся отсутствием ограничений на экспорт сои 
и возможностью использовать семена с ГМО: 
«Иначе мы становимся неконкурентоспособ-
ными и, вероятно, производство сои будем 
сильно сокращать».

После 9 марта соевый шрот в России подо-
рожал на 30–40% и до сих пор в среднем стоит 
около 40 тыс. руб. за тонну, говорят в группе 
«Черкизово». При этом в США котировки нахо-
дятся на уровне $320 (23,8 тыс. руб.) за тонну, 
в Китае — $380 (28,3 тыс. руб.), указывают там: 
«Введение импортной пошлины снова приве-
дет к снижению конкуренции по данному сы-
рью, что мы наблюдали последние годы». За-

меститель гендиректора группы «Продо» Ген-
рих Арутюнов говорит, что сегодня большую 
часть этого сырья поставляют всего две компа-
нии, а рынку нужны конкурентная цена и воз-
можность выбора поставщиков. По словам со-
беседника „Ъ“ на рынке, расходы на корма за-
нимают 70% в себестоимости мяса, а отсутст-
вие импортного шрота позволяет российским 
поставщикам свободно повышать цены, что 
грозит подорожанием мяса. Текущая стои-
мость соевого шрота также снижает конкурен-
тоспособность российского мяса на мировых 
рынках, добавляют в «Черкизово». 

Михаил Мальцев признает, что произво-
дителям шрота пришлось поднять цены исхо-
дя из роста стоимости масличных и девальва-
ции рубля. Но, по его словам, в условиях об-
щего кризиса поддерживать производителей 
мяса за счет переработчиков сои вряд ли пра-
вильно. Кроме того, шрот не может стоить до-
роже той цены, которую готовы платить пти-
цеводы, указывает господин Мальцев. В Мин-
сельхозе заявили „Ъ“, что не планируют вво-
дить импортную пошлину на соевый шрот, 
но рассматривают возможность пересмотра 
условий ввоза шрота и соевых бобов при до-
стижении самообеспеченности соей.

Анатолий Костырев
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Нефть с пониженным содержанием денег
Нефтяников и бюджет в этом году ждут рекордные потери
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Гендиректор «Металлоинвес-
та» Андрей Варичев умер 
в возрасте 52 лет после тяже-
лой болезни. Он работал 
в структурах «Металлоинвес-
та» с начала 2000-х, возглав-
лял холдинг с 2009 года. 
Это первая официально  
известная потеря в ходе  
пандемии среди руководите-
лей крупных российских 
компаний. Коллеги господи-
на Варичева говорят о шоке 
и потрясении. По данным 
„Ъ“, несмотря на диагноз 
«пневмония», тест на коро-
навирус у топ-менеджера 
был отрицательным.

О смерти гендиректора «Ме-
таллоинвеста» Андрея Варичева 
после тяжелой болезни стало из-
вестно днем 27 апреля. Еще бук-
вально две недели назад топ-ме-
неджер давал интервью „Ъ“, рас-
сказывая о том, как холдинг 
справляется с кризисом и борет-
ся с коронавирусом, 8 апреля го-
сподин Варичев участвовал в он-
лайн-конференции «Сколково» о 
вынужденной цифровой транс-
формации.

В интервью топ-менеджер го-
ворил, что в ноябре—декабре 
2019 года уже перенес тяжелую 
болезнь, не исключив, что «это 
был тот самый коронавирус». 
Сейчас в «Металлоинвесте» и 
контролирующем его холдинге 
USM не комментируют вопрос, 
был ли диагностирован у госпо-
дина Варичева SARS-CoV-2, гово-
ря о «пневмонии». Знакомый с си-
туацией источник „Ъ“ уточнил, 
что тест на коронавирус у топ-ме-
неджера был отрицательным.

Андрею Варичеву было 52 го-
да, из них около 30 лет он провел 

в металлургии — фактически 
сразу после того, как закончил в 
1991 году авиамеханический фа-
культет МАТИ по специальности 
«инженер-механик по летатель-
ным аппаратам». Он занимал ру-
ководящие должности на 
Нижнетагильском металлурги-
ческом комбинате (НТМК, сей-
час входит в Evraz), затем рабо-
тал в «Носте», на базе которой в 
2002 году создана «Уральская 
сталь» (сейчас входит в «Металло-
инвест»). В 2002–2003 годах был 
первым заместителем директо-
ра по сбыту «Уральской стали», 
затем — заместителем гендирек-
тора компании по коммерче-
ским вопросам.

В 2005 году возглавил Михай-
ловский ГОК в Курской области, 
в это время предприятие как раз 
вошло в «Металлоинвест». Госпо-

дин Варичев продолжил карьеру 
уже в головном холдинге, зани-
мая должности коммерческого 
директора, первого заместителя 
гендиректора. Возглавил «Метал-
лоинвест» в 2009 году. Был депу-
татом Курской областной думы 
шестого (2016–2021 годы) созы-
ва, избирался по спискам «Еди-
ной России». В администрации 
Курской области выразили глу-
бокие соболезнования в связи с 
кончиной Андрея Варичева.

«Металлоинвест» — один из 
крупнейших в мире производи-
телей железной руды. Ключевые 
активы: Лебединский и Михай-
ловский ГОКи, ОЭМК и «Ураль-
ская сталь». В 2019 году выпуще-
но 40,2 млн тонн железной руды, 
28,1 млн тонн окатышей, 7,9 млн 
тонн горячебрикетированного 
железа, 4,9 млн тонн стали.

Основатель контролирующе-
го «Металлоинвест» холдинга 
USM Алишер Усманов подчерк-
нул, что «ушел блестящий руко-
водитель, волевой профессионал 
и, главное, близкий мне чело-
век»: «К несчастью, Андрей поки-
нул нас в молодом возрасте и на 
пике карьеры. Он стоял у исто-
ков „Металлоинвеста“ и многие 
годы руководил им с присущей 
ему страстью. Все, что он создал, 
будет служить людям и России. 
Он будет вечно жить в моей памя-
ти и в моем сердце». «Умер близ-
кий друг и надежный товарищ, 
знаток своего дела и мудрый на-
ставник для коллег,— добавил 
глава совета директоров „Метал-
лоинвеста“ Иван Стрешин-
ский.— Искренне соболезную 
родным и близким. Андрей был 
незаурядный и крепкий человек, 
настоящий боец. Нам будет его 
не хватать».

Гендиректор «Северстали» 
Александр Шевелев называет Ан-
дрея Варичева «лидером новой 
формации: умный, порядочный, 
честный, харизматичный, вдох-
новляющий, мотивирующий». 
«Меня глубоко потрясла новость 
об уходе Андрея Варичева, в нее 
сложно поверить и сложно при-
нять,— говорит президент Груп-
пы НЛМК Григорий Федори-
шин.— Его уход — невосполни-
мая утрата. Он внес значитель-
ный вклад в развитие российской 
металлургии, всегда активно от-
стаивал интересы отрасли. При 
этом он был удивительно друже-
любным и открытым человеком, 
умел найти подход к самым раз-
ным людям. Группа НЛМК и я лич-
но выражаем глубокие соболезно-
вания родным, близким и колле-
гам Андрея Варичева».

Отдел бизнеса

Он стоял у истоков «Металлоинвеста»
Скончался гендиректор холдинга Андрей Варичев

Эпопея со строительством и сдачей  
самого мощного в мире дизель-электри-
ческого ледокола «Виктор Черномыр-
дин», возможно, приблизилась к фина-
лу. Решен вопрос как со сдвижением 
сроков с 2018 года на 2020-й, так и с уве-
личением цены контракта, на чем неод-
нократно настаивала Объединенная  
судостроительная корпорация (ОСК).  
По предложению Минпромторга  
и Минтранса, которое принял профиль-
ный вице-премьер Юрий Борисов, 
они выделят на ледокол по 1 млрд руб., 
еще 1,5 млрд руб. даст сама ОСК. Источ-
ники „Ъ“ полагают, что в лучшем случае 
ледокол будет сдан к сентябрю.

Как стало известно „Ъ“, Минтранс и Мин-
промторг пришли к консенсусу по вопросу 
увеличения стоимости строительства самого 
мощного в мире дизель-электрического ледо-
кола «Виктор Черномырдин» 25 МВт, который 
строится на верфях Объединенной судостро-
ительной корпорации (ОСК) с 2011 года. Главы 
министерств Евгений Дитрих и Денис Манту-
ров предложили профильному вице-премье-
ру Юрию Борисову, как обойтись без дополни-
тельных бюджетных средств, рассказали „Ъ“ 
источники, знакомые с ситуацией. Речь идет о 
том, что оба министерства выделят по 1 млрд 
руб., еще около 1,5 млрд руб. даст ОСК. Источ-
ник „Ъ“, близкий к правительству, напомина-
ет, что причинами увеличения стоимости 
контракта стали курсовая разница, а также не-
однократно вносимые изменения в проект. 
Поскольку это головное судно, это прости-
тельно, добавляет он.

Об удорожании строительства ледокола 
как минимум до 11 млрд руб. „Ъ“ сообщал еще 
в 2017 году. На увеличении цены контракта, 
исходно составлявшей 8 млрд руб., активно 
настаивала ОСК, основной же заказчик «Рос-
морпорт» не был согласен с требованиями. 
Президент ОСК Алексей Рахманов неодно-
кратно заявлял о намерении идти в суд.

В аппарате Юрия Борисова „Ъ“ сообщили, 
что с предложениями министерств согласи-
лись, а «по вопросам, требующим решения 
правительства РФ, попросили внести предло-

жения в установленном порядке». В Минтран-
се сказали, что с Минпромторгом и ОСК до-
стигнуты договоренности об условиях пере-
дачи ледокола заказчику, не уточняя подроб-
ности соглашения. В Минпромторге на за-
прос „Ъ“ традиционно не ответили. В ОСК 
подтвердили предложенную схему. В корпо-
рации надеются пройти необходимые проце-
дуры как можно быстрее, чтобы дальше не ро-
сли убытки по проекту.

Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, гово-
рит, что теперь должно выйти распоряжение 
правительства об увеличении сроков и фи-
нансирования, потом необходимо изыскать 
деньги, подписать допсоглашение, и после 
этого ледокол будет сдан. По его оценкам, в 
лучшем случае это будет сделано к сентябрю. 
Другие собеседники „Ъ“ затрудняются даже 
прогнозировать сроки сдачи ледокола, кото-
рые неоднократно переносились. При этом 
источники „Ъ“ уверяют, что судно без нарека-
ний прошло все испытания и полностью гото-
во к эксплуатации.

По данным „Ъ“, предыдущий проект рас-
поряжения правительства не был согласован 
потому, что Минфин потребовал внести изме-
нения в госпрограмму развития транспорт-
ной системы, где сроком сдачи был указан 
2018 год (см. „Ъ“ от 25 декабря 2019 года). 
Источники „Ъ“ утверждают, что Минтранс 
внес соответствующие правки 30 марта. Без 
выхода распоряжения правительства «Рос-
морпорт» мог выставить штрафные санкции и 
пени за просрочку, которые на конец 2019 го-
да, по данным „Ъ“, достигали 2 млрд руб.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров считает, что поддержка Минтранса и 
Минпромторга объясняется взвешенной пози-
цией ОСК, которая предложила частично про-
финансировать обоснованные дополнитель-
ные расходы по сравнению с контрактом. Для 
головного судна с учетом длительности строи-
тельства, перепроектирования и изменений 
курсов валют перерасход средств является не-
критическим, а готовность ОСК выделить соб-
ственные средства упростила министерствам 
изыскание резервов, заключает эксперт.

Анастасия Веденеева

На «Виктора Черномырдина»  
скинутся всем миром
Недостачу средств покроют министерства и ОСК

В первом квартале ЦБ провел 
проверки в нескольких неболь-
ших негосударственных пенси-
онных фондах (НПФ), специали-
зирующихся только на негосу-
дарственном пенсионном обес-
печении (НПО). Они носили ком-
плексный характер, хотя ранее 
регулятор обещал прекратить 
такую практику.

ЦБ в первом квартале 2020 года 
успел провести в нескольких не-
больших НПФ контактные ком-
плексные проверки. Об этом расска-
зали „Ъ“ в самих фондах, а также их 
контрагенты и коллеги. «Проверка 
касалась всех аспектов деятельности 
НПФ и была похожа на ту, которую 
фонд проходил в конце 2016 года»,— 
говорит один из собеседников „Ъ“. 
«Проверяли полностью, причем на 
каждый участок было по сотруднику 
ЦБ. Их могло быть даже больше, чем 
сотрудников фонда»,— отмечает 
другой. Регулятор успел проверить 
АПК-фонд, «Корабел», Внешэконом-
фонд, а также должен был выйти в 
фонд «Ингосстрах-пенсия», утвер-
ждают собеседники „Ъ“. В этом НПФ 
заявили, что у них отсутствует уве-
домление ЦБ о планируемой про-
верке деятельности.

В конце марта ЦБ объявил, что в 
связи с распространением коронави-
русной инфекции приостанавливает 
проверки участников рынка коллек-
тивных инвестиций, завершение ко-
торых предусмотрено после марта, и 

переносит их на срок после 1 июля. 
Как заявил президент Национальной 
ассоциация НПФ (НАПФ) Константин 
Угрюмов, «до ведения ограничений, 
связанных с пандемией, проверки 
фондов НАПФ (в ассоциацию входят 
АПК-фонд и „Корабел“.— „Ъ“) Банком 
России были плановые и проводи-
лись в обычном режиме».

В предыдущий раз регулятор про-
верял небольшие пенсионные фон-
ды в конце 2016-го — начале 2017 го-
да. Согласно инструкции ЦБ, пенси-
онные фонды обязаны проходить 
проверку регулятора «не реже одного 
раза в три года», если размер их пен-
сионных резервов «в течение шести 
календарных месяцев подряд превы-
шает 10 млрд руб.». Кроме того, ди-
ректор департамента коллективных 
инвестиций Банка России Кирилл 
Пронин утверждал, что поводами для 
проверки НПФ с активами менее 
10 млрд руб. и работающих только по 
НПО могут стать изменение структу-
ры активов в сторону ухудшения, не-
исполнение предписаний ЦБ и т. п.

• По состоянию на 27 апреля 2020  
года в России действовало 44 НПФ. 
После присоединения НПФ «Роствер-
тол» к фонду «Ростех» их число долж-
но сократиться до 43. Из них восемь 
НПФ имели активы менее 10 млрд 
руб. и работали только по негосудар-
ственному пенсионному обеспечению 
(НПО). Пенсионные резервы этих фон-
дов на начало года составляли немно-
гим более 8,5 млрд руб.

На запрос Ассоциации НПФ 
(АНПФ) о периодичности проверок 
небольших фондов (с письмом в ЦБ 
ознакомился „Ъ“, в ассоциации под-
твердили его отправку) департамент 
коллективных инвестиций ответил 
(с ответом ознакомился „Ъ“), что при-
держивается ранее обнародованных 
позиций. Однако департамент также 
обратил внимание, что в отношении 
НПФ ЦБ может проводить и внепла-
новые проверки «в случаях выявле-
ния в их деятельности существен-
ных рисков». «Проведенная в нашем 
фонде проверка ЦБ носила плано-
вый характер»,— утверждает один из 
собеседников „Ъ“. В ЦБ не ответили 
на запрос „Ъ“.

«Предыдущие проверки неболь-
ших фондов, работающих в формате 
НПО, проводились накануне акцио-
нирования, нынешний виток прове-
рок может быть связан с подготовкой 
регулятором и Минфином системы 
гарантирования прав участников 
НПО»,— считает управляющий ди-
ректор «Эксперт РА» Павел Митрофа-
нов. По его словам, проверка может 
проводиться на «дальних подступах» 
к внедрению системы гарантирова-
ния добровольных программ, чтобы 
уже сейчас понимать, с чем регулятор 
и сами фонды столкнутся при вхо-
ждении в систему. Он также не 
исключает и стимулирования вла-
дельцев фондов к их продаже более 
крупным игрокам.

Илья Усов

ЦБ в контакте с НПФ
Регулятор прошелся по малым фондам

В Сибири после интервенций це-
ны стабилизировались на уровне 
12,4 тыс. за тонну, будут снижаться 
котировки и на юге страны, прогно-
зирует господин Павенский.

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что 
цены на зерно и муку в России стаби-
лизировались на прошлой неделе. 
За неделю по состоянию на 27 апре-
ля продовольственная пшеница тре-
тьего класса подорожала на 0,8%, до 
12,52 тыс. руб. за тонну, четвертого 
— на 0,2%, до 11,98 тыс. руб. за тонну, 
а цены на пшеничную муку увеличи-
лись на 0,3%, до 20,71 руб. за 1 кг, ука-

зывает представитель министерства. 
В Минсельхозе ожидают дальней-
шей корректировки цен. При этом 
там отметили, что введение пошли-
ны не защищает рынок от экспорта в 
объемах, превышающих показате-
ли, необходимые для обеспечения 
внутреннего рынка. Кроме того, ме-
ра может привести в том числе к не-
достатку оборотных средств у расте-
ниеводов, добавили Минсельхозе. 
Там заявили, что с учетом уже реали-
зуемых мер введение ограничитель-
ных пошлин на экспорт в текущем 
сезоне не рассматривается.

Начальник управления по борьбе 
с картелями Федеральной антимоно-

польной службы (ФАС) Андрей Тени-
шев заявил „Ъ“, что ведомство не ви-
дит объективных причин для значи-
тельного повышения цен на хлеб и 
муку. В случае необоснованного уве-
личения стоимости ФАС примет все 
предусмотренные законом меры. Уже 
возбуждены первые антимонополь-
ные дела о картельном соглашении с 
целью повышения цен на хлеб в За-
байкальском крае. Предложения НСХ 
заслуживают внимания, и проблемы 
на рынках есть, признает господин 
Тенишев. Однако, подчеркивает чи-
новник, они далеко не столь значи-
тельные, как утверждают хлебопеки.

Алексей Полухин

Мука нормотворчества
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В рейтинге крупнейших поку пателей ре-
кламы в российских  медиа перед началом 
пандемии сменился лидер. По данным 
AdIndex, входящее во французский хол-
динг Publicis Groupe агентство Starcom, 
 ранее закупавшее рекламу на 25 млрд руб. 
в год, потеряло позиции после ухода бюд-
жетов Coca-Cola, Mars и «Вымпелкома». 
На фоне падения рекламного рынка агент-
ства ожидают усиления конкуренции и ро-
ста значимости онлайн-сегмента.

По итогам 2019 года Starcom (входит в Publicis 
Groupe) потеряло первое место среди крупней-
ших по объему бюджетов агентств, занимающих-
ся размещением рекламы в медиа; вместо него 
лидером стало агентство Media Instinct (входит в 
OMD OM Group), следует из ежегодного рейтинга, 
подготовленного для „Ъ“ AdIndex (см. таблицу). В 
исследование вошли 83 компании, занимающие-
ся закупкой рекламы хотя бы в одном из пяти ме-
диа, где есть независимый мониторинг: на ТВ, ра-
дио, в прессе, наружной рекламе и интернете. 
Три лидирующих агентства — Media Instinct, 
OMD Optimum Media и Carat — по итогам 2019 го-
да консолидировали почти четверть закупок ре-
кламы, а первые позиции им обеспечивает нали-
чие крупных заказчиков из отраслей телекома, 
лекарств, финансов и автопроизводителей, отме-
чает составитель рейтинга Ирина Пустовит.

Смена лидера объясняется изменениями в 
клиентском портфеле: в прошлом году Starcom 
лишилось сразу трех крупных клиентов. Coca-
Cola и Mars CIS передали бюджеты, оцениваемые 
в 2,06 млрд руб. и 2,39 млрд руб. соответственно, в 
агентство MediaCom (входит в GroupM), а кон-
тракт с «Вымпелкомом» (2,26 млрд руб.) у Starcom 
забрало Havas Media (входит в АДВ). Хотя Starcom 
получило нового крупного клиента в виде 
McDonald’s, который до этого более 15 лет обслу-
живался в OMD Optimum Media на всех рынках, 
потери полностью компенсировать не удалось 
(бюджет McDonald’s в 2019 году, по оценке 
AdIndex, составил 3,3 млрд руб.).

В Publicis не согласны с оценкой. «Динамика 
объемов наших агентств и группы в целом не отра-
жает действительность, цифры 2019 года сильно 
занижены»,— заявил „Ъ“ председатель совета ди-
ректоров Publicis Groupe Russia Сергей Белогла-
зов. Агентства группы выиграли несколько круп-
ных тендеров, включая McDonald’s, производите-
ля лекарств GSK и онлайн-ритейлера Ozon, расши-
рили сотрудничество с performance-рекламодате-
лями (онлайн-реклама с оплатой за результат) и на-
растили присутствие в онлайн-видео, что не отра-
жено в рейтинге, указывает он. В целом рейтинг 
отражает реальную картину и возможности игро-
ков, возражают глава дивизиона «АДВ Лаб и Бен-
чмарк» Игорь Перевозчиков и операционный ди-

ректор Dentsu Aegis Network Александр Захаров. В 
то же время опрошенные агентства соглашаются, 
что в оценке онлайн-рекламы еще не достигнут та-
кой уровень точности, как в традиционных медиа.

На результате 2020 года переходы клиентов 
скажутся уже менее заметно, прогнозирует Ири-
на Пустовит, зато вырастут бюджеты групп с силь-
ным онлайн-направлением — этим уже объясня-
ется рост Dentsu Aegis Networks, в которую входят 
сразу три digital-агентства, и снижение позиций 
Publicis. Опрошенные „Ъ“ агентства также гово-
рят о росте значимости digital-сегмента и ожида-
ют усиления конкуренции на рынке.

Если в прошлом году рекламный рынок, по 
данным Ассоциации коммуникационных 
агентств России, вырос на 5%, до 494 млрд руб., то 
в этом году из-за кризиса и пандемии он будет па-
дать, прогнозирует гендиректор группы OMD OM 
Дмитрий Дмитриев. При условии выхода с само-
изоляции в июле и среднегодовом курсе 
74 руб./1$ объем рынка снизится на 6%, оценива-
ет он. Ожидается даже снижение рынка интер-
нет-рекламы, который ни разу не падал за 18 лет. 
Александр Захаров добавляет, что колебания ин-
вестиций на этом рынке зависят от ситуации у ре-
кламодателей из малого и среднего бизнеса, а 
этот сектор экономики, согласно прогнозам, по-
страдает больше всего.

Анна Афанасьева

Агентства переделили бюджеты
На рекламном рынке сменился лидер

По итогам 2020 года совмест-
ное предприятие «Яндекса» 
и Uber «Яндекс.Такси» может 
вновь выйти в убыток после 
прибыли в 2019 году, прогнози-
руют аналитики Sberbank CIB. 
Сам сервис такси при этом, 
по мнению аналитиков, в пер-
спективе года сохранит хоро-
шие показатели, несмотря на 
пандемию, большую же часть 
убытка сгенерируют развивае-
мый компанией проект беспи-
лотного транспорта и сервисы 
доставки еды. Убыток не дол-
жен стать помехой для планов 
по IPO, на которых сильнее мо-
жет отразиться общеэкономи-
ческая ситуация, считают 
 эксперты.

Компания «Яндекс.Такси» по ито-
гам 2020 года может вернуться к 
убытку, прогнозируют аналитики 
Sberbank CIB в отчете, с которым оз-
накомился „Ъ“. Скорректирован-
ный показатель EBITDA компании, 
который по итогам 2019 года соста-
вил 700 млн руб., по итогам 2020-го 
может уйти в минус до 200 млн руб., 
оценивают они. Аналогичный пока-
затель отдельно взятого бизнеса так-
си останется положительным, уве-
личившись с 4,9 млрд до 5,6 млрд 
руб., убыток же компании принесут 
беспилотные автомобили (минус 
3 млрд руб. к EBITDA), «Яндекс.Еда» 
и «Яндекс.Лавка». Выручка всего 
«Яндекс.Такси», согласно прогнозу, 
вырастет на 44%, до 54,7 млрд руб., а 
ключевым драйвером этого будет 
как раз «Яндекс.Лавка», которая 
принесет 11,6 млрд руб.

Еще к 7 апреля количество пое-
здок на такси в Москве за время са-
моизоляции сократилось на 56%, 
констатируют в Sberbank CIB. Одна-
ко положение «Яндекс.Такси» луч-
ше, чем у остальных компаний на 
рынке, отмечается в отчете: по ито-
гам всего года число поездок этим 
агрегатором может вырасти на 12% 
при росте в 7% у других перевозчи-
ков в среднем. До пандемии в 
Sberbank CIB ожидали рост рынка 
на 35–40%. Также ситуация не по-
зволит «Яндекс.Такси» повышать та-
рифы, но запас средств у компании 
позволит ей войти в 2021 год в гора-
здо более сильном положении, ре-
зюмируют аналитики.

До пандемии «Яндекс.Такси» рас-
сматривало выход на IPO в 2020 
 году. Reuters ранее сообщало, что 

компания выбрала для этого инвес-
тбанки Morgan Stanley, Goldman 
Sachs и «ВТБ Капитал», об этом же 
пуле слышал и собеседник „Ъ“. 
В «Яндекс.Такси» не комментируют, 
повлияет ли пандемия на планы.

На IPO очень часто выходят с 
убытком, компании как раз и идут 
туда за деньгами, демонстрируя 
перспективы будущей выручки, от-
мечает ведущий аналитик «Фина-
ма» Леонид Делицын, напоми-
ная, что Uber, Twitter и Facebook 
выходили на IPO при убытке в от-
четности. Помехой для сроков раз-
мещения, скорее, может стать изме-
нение оценки перспектив всего 
рынка, например, в случае сильно 
затягивающейся самоизоляции, 
 полагает он. Просадка трафика — 
«временная беда», после прекраще-
ния самоизоляции все должно 
прийти в нормальное русло, согла-
сен партнер Deloitte Антон Шуль-
га. По его мнению, «Яндекс.Такси» 
сейчас, наоборот, может укре-
пить отношения с таксопарками, 
помогая им выжить, поэтому на 
IPO убыток не должен повлиять, 
скорее, отразиться на нем могут 
темпы восстановления финансово-
го рынка.

В целом отрасль такси «очень 
сильно пострадала», говорит пред-
ставитель группы «Везет», которая, 
по его словам, в апреле потеряла до 
60% заказов на ключевых террито-
риях. Источником капитала для 
группы может стать как раз «Ян-
декс.Такси», сделка по приобрете-
нию его активов проходит согласо-
вание в Федеральной антимоно-
польной службе. Без ее одобрения у 
инвестора нет возможности напра-
вить в компанию необходимые 
8–9,5 млрд руб., без этого бизнес мо-
гут ждать массовые сокращения, се-
тует представитель «Везет».

Компании ищут альтернатив-
ные источники выручки. Так, 
« Яндекс.Такси» уже добавило курь-
ерскую доставку в приложение и 
обслуживает заказы из «Яндекс.
Еды». «Везет» также пытается пере-
строить платформу на услуги до-
ставки. «Ситимобил», по словам ее 
представителя Георгия Лобушкина, 
также запустила доставку посылок 
и планирует добавить кнопку зака-
за через сервисы Delivery Club и 
«Самокат».

Юлия Степанова,  
Дмитрий Шестоперов

«Яндекс.Такси»  
уедет от прибыли
Показатели компании  
подпортят беспилотники

Банк непрофильных активов «Траст» вы-
ставил на торги миноритарные доли в трех 
рейтинговых агентствах — АКРА, «Эксперт 
РА» и Национальном рейтинговом агентст-
ве (НРА). Этот бизнес не самый привлека-
тельный и сильно зарегулированный, 
к  тому же реализуются даже не блокирую-
щие пакеты акций, отмечают эксперты. 
При этом самым интересным может стать 
лот по продаже 10% в «Эксперт РА», где за 
него могут побороться структуры ГК «Реги-
он» и «Базового элемента».

Банк непрофильных активов «Траст» выставил 
на торги (см. «Ъ-Онлайн» от 27 апреля) доли в трех 
рейтинговых агентствах — «Эксперт РА», АКРА и 
НРА. 3,7% акций АКРА оценены в 120,4 млн руб., 
9,9% акций «Эксперт РА» — в 62,9 млн руб., 9,9% 
доли в капитале НРА — чуть выше 5 млн руб. При-
ем заявок продлится до 28 мая, сами торги состо-
ятся 4 июня. Объем рейтингового рынка в России 
превышает 1 млрд руб. в год, и большую часть за-
нимают «Эксперт РА» и АКРА, выручка которых за 
2019 год составила 628 млн руб. и 476 млн руб. со-
ответственно. Вместе с тем, по словам гендирек-
тора аналитического агентства «Бизнесдром» 
Павла Самиева, сейчас происходит давление на 
маржу, и не только из-за удвоения количества 
участников, но и «в силу снижения средней стои-
мости рейтингования, а также отказов от рейтин-
гов и ухода с рынка ряда банков и компаний, ко-
торые до этого рейтинговались». Это означает, 

что в дальнейшем финансовые результаты рей-
тинговых агентств будут ниже, считает он. 

В таких условиях, как считают двое других 
участников рынка, самым интересным может 
стать 10% в агентстве «Эксперт РА». За этот пакет 
могут побороться структуры, которые связывают 
с бизнесменом Олегом Дерипаской и группой 
компаний «Регион». Согласно данным СПАРК, ак-
ционерами «Эксперт РА» в настоящее время явля-
ется ООО «Вел-инвест» с долей в 30%. В 2017 году в 
интервью „Ъ“ глава «Эксперт РА» Сергей Тищенко 
указывал, что «Вел-инвест» принадлежит двум 
частным инвесторам — Олегу Мухамедшину (топ-
менеджер «Русала», входит в совет директоров ис-
ходя из отчета за 2019 год) и Игорю Макарову («Ба-
зовый элемент»). ООО «Аквамарин» владеет 9,9% 
акций агентства. 100% этой компании принадле-
жит «Ингосстраху», 10% которого принадлежит го-
сподину Дерипаске. Долю члена совета директо-
ров «Эксперт РА» Дмитрия Гришанкова выкупили 
НК-БАНК (6,2%), ООО «Логос» (9,9%), а также «Реги-
он Траст» (3,0%) и ИК «Регион» (6,9%), которых 
участники рынка причисляют к ГК «Регион». Кро-
ме того, концерн «Россиум», объединяющий биз-
нес с этой группой, владеет еще 9,9%. Господин 
Гришанков в беседе с „Ъ“ от комментариев отка-
зался. В ГК «Регион» и «Базовом элементе» не отве-
тили „Ъ“ на вопрос об интересе к аукциону.

По словам одного из участников рынка, с боль-
шей вероятностью пакет «Траста» в НРА может за-
интересовать ГК «Регион», который сможет увели-

чить там свою долю, нежели привлечь нового ин-
вестора. Не исключен интерес ГК «Регион» и к само-
му дешевому лоту — 9,9% в НРА. По 9,9% акций 
агентства владеют НПФ «Будущее» (входит в ГК «Ре-
гион») и концерн «Россиум». Кроме того, недавно 
его гендиректором стала бывший вице-президент 
ГК «Регион» Алина Розенцвет, сейчас ее доля состав-
ляет 13%. Еще 14,1% у Виктора Четверикова. Дру-
гим миноритарным акционерам, не связанным 
между собой, принадлежит до 10% долей каждому.

Сложнее всего банку «Траст» будет продать долю 
в АКРА, считают три собеседника „Ъ“, близких к ны-
нешним акционерам и компании, и один источ-
ник на рынке. Объем пакета не очень большой, а по 
стоимости очень дорогой, объясняет один из источ-
ников „Ъ“. В агентстве отказались отвечать на во-
просы, объяснив это тем, что они связаны с уставом 
агентства. «Если это не будет организованной пере-
дачей пакета акций, то продать на рынок пакет 
сложно»,— считает источник, близкий к этому биз-
несу. Два других собеседника „Ъ“ отмечают, что ряд 
акционеров хотели выйти из капитала, однако ана-
логичной продаже мешает только неуверенность в 
том, что они смогут найти покупателя.

«Для потенциальных инвесторов этот рынок бу-
дет привлекателен только в том случае, если это бу-
дет какая-то весомая доля. В ином случае это может 
быть интересно текущим акционерам: либо себе до-
купить, либо привлечь дружественную, не аффили-
рованную структуру»,— полагает господин Самиев.

Ольга Шерункова

«Траст» продает рейтинги
Доли в агентствах он выставил на аукцион

Один из крупнейших региональных бан-
ков, екатеринбургский СКБ-банк, намерен 
присоединить санируемый Газэнергобанк. 
При этом объединенная сеть сократится 
на 35%, а банк сосредоточится на цифровой 
трансформации. По мнению экспертов, 
путь закономерный, особенно с учетом 
 сегодняшних реалий.

О том, что СКБ-банк намерен изменить страте-
гию — двигаться по пути цифровизации и со зна-
чительным сокращением сети отделений, расска-
зали „Ъ“ источники в банке. В планах оптимиза-
ция офисной сети СКБ-банка (по данным ЦБ, 132 
точки разного формата) и санируемого с 2015 года 
Газэнергобанка (51 точка). В ближайшее время 
сеть будет сокращена на 35%.

В СКБ-банке подтвердили эту информацию. «От-
деления будут перестроены в формат „легкого уни-
версального офиса“, основными задачами которых 
станет консультирование клиентов и подключе-
ние к дистанционным сервисам,— пояснил пред-
седатель правления СКБ-банка Денис Репников.— 
За счет оптимизации сети расходы будут сокраще-
ны до 50% в год». Будут закрыты нерентабельные 
точки в городах с населением до 40–50 тыс., уточни-
ли там: «Сейчас, когда все сидят по домам, надоб-
ность в таких точках совершенно отпала».

• СКБ-банк (Свердловская обл.) занимает 68-е ме-
сто по активам (89,9 млрд руб.), по данным рей-

тинга «Интерфакса» на конец 2019 года. Он сани-
рует Газэнергобанк (Калужская обл.) с осени 2015 
года. Газэнергобанк занимает 105-е место по акти-
вам (41,37 млрд руб.). Оба банка по итогам прош-
лого года прибыльны.
Решение о сокращении сети и цифровой 

трансформации эксперты называют закономер-
ным. «Для многих режим самоизоляции стал 
убийцей бизнеса, но есть и те, кого текущие реа-
лии подтолкнули к развитию,— говорит началь-
ник управления инвестиционных стратегий 
„БКС Брокера“ Виктор Бондарович.— Обслужи-
вать клиента в офисе становится все дороже, а 
доверие пользователей к диджитал-решениям 
позволяет решать большинство банковских за-
дач из дома». «При объединении банков в одну 
структуру, как правило, происходит оптимиза-
ция, а в данном случае пандемия стала катализа-
тором в принятии решений об ускоренной пере-
стройке бизнеса,— полагает аналитик ГК АЛОР 
Алексей Антонов.— При оптимальном уходе в 
„цифру“ банковская группа стала больше вкла-
дывать инвестиций в высокотехнологичные 
разработки, и, соответственно, необходимо уре-
зать расходы на содержание максимально не-
рентабельных офисов».

По мнению Виктора Бондаровича, основным 
подводным камнем при слиянии двух банков мо-
жет стать совмещение внутренних учетных сис-

тем и программного обеспечения. «Задача пои-
стине нетривиальная, напрямую клиент не уви-
дит эту проблему, но может ощутить на себе ухуд-
шение качества сервиса»,— заключает он.

Ранее похожие шаги уже предпринимали бо-
лее крупные игроки банковского сектора, такие 
как ВТБ-ВТБ24 в связке с санируемым Банком Мо-
сквы или, например, «Открытие» и Бинбанк, от-
мечает Алексей Антонов. Однако в случае с СКБ-
банком есть все же существенное отличие. Банк 
перестраивается в период пандемии, а она на-
кладывает отпечаток на благосостояние гра-
ждан, и у банка не исключены трудности во вза-
имодействии с клиентами, сейчас граждане бу-
дут выбирать оптимальные условия, поэтому не-
обходимо тщательно прорабатывать рабочую 
бизнес-стратегию, заключает господин Антонов. 
«Любые попытки подстроиться под изменивши-
еся реалии и сократить расходы являются адек-
ватным и логичным решением»,— полагает ген-
директор инвестиционной компании Bengala 
Investment Алексей Буянов. Возможно, стоит да-
же более активно сокращать отделения и резать 
расходы, отказываясь от дорогой и неэффектив-
ной аренды, заключает глава люксембургского 
офиса консалтинговой группы KRK Group Ники-
та Рябинин.

Ксения Дементьева,  
Светлана Самусева

Региональные банки поверили в цифру
СКБ-банк оптимизирует сеть

Его поздравляет научный руководитель НИУ ВШЭ Евгений Ясин:
— Уважаемый Дмитрий Борисович, дорогой друг! Поздравляю Вас с днем ро-
ждения. Жизнь свела нас под «занавес», в специфических условиях, когда 
нам много лет и Вы — на год и несколько дней старше меня. Я тоже буду от-
мечать эту дату, поскольку в нашем почтенном возрасте события соединили 
нас в дружеские отношения со схожими политическими и иными взгляда-
ми. Довольно часто я испытываю желание встречаться и обмениваться мы-

слями, весьма близкими по содержанию. Тот случай, когда наши мысли не 
просто близки, а то и совпадают! В общем, мы во многом разделяем одина-
ковые мнения по важным общественным вопросам. Думаю, по важнейшим 
из них мы единодушны! Я, во всяком случае, не чувствую себя одиноким. 
Мы как преклонные братья. Вы — старший! И более мудрый! Я прислушива-
юсь и уважаю Вас. Будьте здоровы и счастливы!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 87 лет  
почетному президенту «Вымпелкома»  
Дмитрию Зимину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Российская премьер-лига 
(РПЛ) рассчитывает возобно-
вить проведение чемпионата 
страны, прерванного пандеми-
ей коронавируса, в конце июня, 
но не исключает вариант, при 
котором сезон доигран все-таки 
не будет. В этом случае продол-
жение получит одна из самых 
забавных и сложных в отече-
ственном футболе историй — 
с расширением высшего ди-
визиона. РПЛ предлагает при 
срыве сезона просто добавить 
к 16 играющим в нем командам 
еще две — из следующей по ран-
гу Футбольной национальной 
лиги (ФНЛ). Ранее идею расши-
рения, по сути, блокировал Рос-
сийский футбольный союз.

чера состоялось очередное 
совещание руководителей Россий-
ской премьер-лиги и Российско-
го футбольного союза с представи-
телями клубов, посвященное под-
готовке к возобновлению сезона, 
прерванного в середине марта. И 
его итоги следует считать очень 
оптимистичными по сравнению с 
итогами предыдущих совещаний. В 
заявлении РПЛ впервые сказано не 
просто о намерении возобновить 
чемпионат страны, остановленный 
в марте за восемь туров до его окон-
чания, а названы вероятные даты 
возобновления.

РПЛ сообщает, что предложила 
клубам два варианта календаря на 
остаток сезона, основываясь на све-
жих рекомендациях Союза евро-
пейских футбольных ассоциаций 
(UEFA): согласно им, национальные 
первенства должны завершиться в 
начале августа. По первому вариан-
ту игры возобновятся 21 июня, по 
второму, предполагающему чуть 
более жесткий график выступле-
ний,— 28 июня.

Из заявления следует, что в ходе 
совещания также обсуждались во-
просы возвращения иностранных 
футболистов и сотрудников в клу-
бы (ограничение на въезд для ино-
странных граждан в Россию дейст-
вует до 1 мая). Кроме этого, РПЛ про-
информировала, что совместно с 
РФС и Роспотребнадзором разрабо-
тает рекомендации для команд, свя-
занные с возвращением к трениро-
вочному процессу, и регламент про-
ведения матчей без зрителей. В нем 
будут описаны все необходимые ас-
пекты, касающиеся организации 
игр в условиях действующих огра-
ничений на проведение массовых 
мероприятий.

В повестке дня был также вопрос 
обмена клубами между лигами по-
сле окончания сезона. Уже очевид-
но, что действующий регламент со-
блюден не будет. По нему высший 
дивизион покидают две худшие ко-

манды (их места занимают лучшие 
из ФНЛ), а еще две играют стыко-
вые матчи с клубами из второго по 
статусу дивизиона.

Заявление РПЛ описывает два 
новых сценария обмена. Их изуча-
ют рабочие группы премьер-лиги и 
РФС, за исполкомом которого оста-
ется окончательное решение. В од-
ном речь идет о ситуации, когда ре-
ализуется основной план — с доиг-
рыванием сезона. Тогда из календа-
ря просто исчезнут стыковые мат-
чи. Лигу напрямую покинут два 
клуба, а два «соответствующих кри-
териям лицензирования» подни-
мутся наверх.

Другой сценарий привязан все-
таки к признанию невозможным 
из-за эпидемиологической обста-
новки доиграть сезон. По замыслу 
РПЛ, если придется прибегнуть к 
нему, лига никого не потеряет. Нао-
борот, к 16 ее членам добавятся два 
из ФНЛ. В этом случае из-за плот-
ности календаря будущий сезон 
«пройдет без кубковых матчей», а 
после него лига вернется к формату 
с 16 клубами.

Такой сценарий заставляет 
вспомнить одну из самых неор-
динарных среди недавних исто-
рий, связанных с реформировани-
ем отечественного футбола. В янва-
ре общее собрание РПЛ выступи-
ло за расширение не менявшего-
ся уже два десятка лет числа участ-
ников ее чемпионата с 16 до 18 клу-
бов с целью повысить его интенсив-
ность и привлекательность. Прези-
дент лиги Сергей Прядкин отмечал, 
что такая задача была поставлена в 
прошлом году главой РФС Алексан-
дром Дюковым. Господин Дюков и 
в самом деле в свое время акценти-
ровал внимание на идее расширить 
состав премьер-лиги.

Между тем спустя несколько 
дней после общего собрания РФС 

фактически заблокировал расшире-
ние. А его генеральный секретарь 
Александр Алаев, объясняя, поче-
му структура резко против расши-
рения, говорил о том, что «для игры 
18 команд в РПЛ с адекватной рота-
цией мы должны иметь хотя бы 25 
клубов, которые соответствуют по 
инфраструктурным и финансовым 
критериям уровню премьер-лиги», 
и констатировал, что «на данный мо-
мент экономической базы для такой 
реформы у нас нет».

Генеральный секретарь Профсо-
юза футболистов и тренеров России 
Николай Грамматиков согласился с 
этим тезисом, сказав „Ъ“, что «рас-
ширение возможно только при со-
блюдении финансовых и инфра-
структурных требований», а в Рос-
сии «нет достаточного количества 
устойчивых команд». В качестве по-
зитивного примера он привел мек-
сиканскую лигу, недавно объявив-
шую о закрытии на шесть лет, ска-
зав, что в сложной ситуации «никто 
не будет вкладывать деньги в клубы, 
заниматься их спасением, если есть 
риск вылета».

По мнению эксперта, закрытие 
РПЛ помогло бы «сконцентриро-
ваться на вопросе куда более важ-
ном, чем календарь». Это «эконо-
мическая составляющая лиги», ко-
торая не выполняет функции «ком-
мерческого донора», присущие ве-
дущим европейским лигам: «Наш 
чемпион получает от нее всего око-
ло $5 млн». Николай Грамматиков 
считает, что ЧП с коронавирусом 
может послужить дополнительным 
стимулом для проведения «сущест-
венных экономических реформ» в 
РПЛ и даже облегчит их, учитывая 
послабления, на которые готов идти 
UEFA. Он, например, уверен, что та-
кие реформы должны включать «до-
полнительные возможности для 
владельцев клубов», даже вплоть до 
разрешения им иметь долю в дру-
гих командах, то есть до легально-
го оформления «уже де-факто, на 
понятийной основе существующих 
фарм-клубов».

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Доиграется же
Российская премьер-лига  
планирует возобновить чемпионат в конце июня

Посмертно опубликована книга 
Эдуарда Лимонова «Старик пу-
тешествует». На взгляд Михаила 
Трофименкова, эти «путевые за-
метки» — событие европейской 
литературы.

утевые заметки» — ус-
ловный жанр. Писатель действитель-
но путешествует — то с тайной лю-
бовницей Фифи, то с киногруппой 
будущего фильма о Лимонове в про-
странстве: Франция, Абхазия, Ита-
лия, Испания, Монголия, Карабах, 
Ялта, Бурятия. Но и во времени тоже: 
вспышки воспоминаний о Харько-
ве 1950-х, Нью-Йорке 1970-х, Пари-
же 1980-х. Это не мемуары: несущей 
конструкции в книге нет вообще, и в 
этом смысле «Старик» — очень фран-
цузская книга. Французы любят жан-
ровую неопределенность полу-эс-
се, записных книжек, маргиналий. 
Только во Франции их издают сию-
минутные и кокетливые властители 
дум, те, кого принято любить здесь и 
сейчас. Лимонов же — тот, кого при-
нято не любить, но не полюбить по-
сле этой книги «неслыханной про-
стоты» — невозможно.

Роль старика непривычна ему, он 
одергивает ее на себе, она жмет, как 
итальянские туфли с пряжками: ка-
кая дрянь — эта итальянская «ручная 
работа». То шагает в шеренгах «жел-
тых жилетов», которым дает целый 
фейерверк дефиниций: от «санкю-
лотов» до «жиганов». То брюзжит, что 
Люксембургский сад, «лучшее ме-
сто на земле», уже не тот, «замусорен 
людьми»: «Я ревную Люксембург-
ский сад ко всем этим толпам».

Но он не просто старик, а старик, 
ждущий «смерти — главного собы-

тия в жизни человека». Сколько на-
писано за последние годы напыщен-
ных слов о «телесности», неизменно 
предполагающих или порнографи-
ческое бесстыдство, или бесстыд-
ный физиологизм. Подлинная, бес-
пощадная и целомудренная, телес-
ность — вот она, у Лимонова, под-
ростка в теле тяжелом, как скафандр 
водолаза. Это сравнение он услышал 
некогда от 93-летней Саломеи Анд-
рониковой, роковой женщины эпо-
хи «Бродячей собаки».

Ему больно есть, говорить, пить. 
Ему стыдно, что он срывается на но-
тацию парижской официантке. Он 
печалится, перелистывая в римской 
квартире книги ее бывшего владель-
ца, покойного ныне художника. Он 
торопится в ялтинском отеле посмо-
треть фильмы о Гарри Поттере, ведь 
он их никогда не видел. В бурятском 
дацане он покупает «книгу „СМЕР-
ТИ НЕТ“ в обложке вишневого цве-
та». И эта наивная покупка рифмует-
ся с тем, как Лимонов в предисловии 
объясняет «Старика»: «Я хотел бы на-
ткнуться и прочитать такую книгу в 
ранней юности — тогда бы я серьез-
нее и глубже вглядывался во все, что 
я замечал в жизни, замечал бы глуб-
же мохнатость зелени, ее буйство, 
неистовые глаза животных и жажду 
свободы в глазах женщин».

По контрасту с этой серьезностью 
последние слова предисловия оша-
рашивают: «Сейчас вспомнил, как в 
Монголии лошади любят забирать-
ся неглубоко в пруд и стоят стайкой, 
кругом таким, голова к голове, как 
будто совещаются».

Что вдруг? Ждешь подведения 
итогов — а тебе про каких-то лоша-
дей. Ждешь завещания, ведь знал 
же Лимонов, что это его последний 
текст,— а получаешь в высшем смы-

сле слова бессмысленную книгу, не 
дающую читателю указаний ни как 
жить, ни как умирать. А что может 
быть бессмысленнее поэзии?

Истинный жанр «Старика» — 
именно что сборник лирических 
стихотворений в прозе. О юном пу-
гливом киргизе-водопроводчике, от-
крывшем под ванной в московской 
квартире Лимонова вход в Шамба-
лу. О столь же юном, зато не робком 
и пьяном авторе, спасшем от гибели 
на парижской свалке луковицы ги-
ацинтов, расцветших и ответивших 
ему многолетней любовью. О корри-
де: «бык воспринимается как муску-
листый и страшный „он“. Тореадор 
скорее воспринимается как „она“». 
А вот о Черном море — этот пассаж 
уже напоминает лучшие в мире сказ-
ки Дональда Биссета: «„Ой море!“ за-
нималось своим излюбленным раз-
влечением — пугало зимних курорт-
ников и аборигенов Ялты, бросаясь 
на набережную: „Ух! Плюх!“ — но не-
пременно до людей не дотягиваясь».

Или вот по поводу фрески в кара-
бахском храме: «Молодой полуспя-
тивший безумец Христос. И его ры-
бари. Простые ребята. Только Иуда 
был непрост, единственный интел-
лектуал в этой шайке… Мне нравит-
ся Иисус в красной рубахе, сидящей 
как Алеша Хвостенко в арабском 
квартале Goutte d’Or a Paris. И веща-
ющий, вино наливая».

И чудится, что «еретик» Лимонов 
так утешает себя скорой встречей с 
поэтом Алешей Хвостенко в небес-
ном граде Париже. Раз уж их земной 
и любимый Париж ушел под воду, 
«как град Китеж».

Эдуард Лимонов. 
Старик путешествует. 
М.: Индивидуум, 2020.
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Сладкоголосая птица старости
Вышла последняя книга Эдуарда Лимонова

На онлайн-платформах вышла  
«Эмма.» Отем де Уайлд — новая 
экранизация романа Джейн 
Остин. По мнению Юлии Шагель-
ман, авторы фильма перенесли 
историю об особенностях наци-
онального сватовства на экран 
с изяществом, достойным пер-
воисточника. 

мма Вудхаус (Аня Тейлор-
Джой), красавица, умница и богачка, 
живет в идиллической сельской мест-
ности с нервным папой (Билл Найи), 
боящимся сквозняков. Главная про-
блема, волнующая ее сверстниц — по-
иски подходящего жениха,— для нее 
не актуальна, ведь у нее есть все, что 
нужно для счастья: собственные сред-
ства и возможность быть полноправ-
ной хозяйкой в отцовском поместье. 
Но в 21 год все равно все мысли толь-
ко о любви, поэтому Эмма целыми 
днями занята тем, что составляет по-
тенциальные идеальные пары из зна-
комых и соседей и строит стратеги-
ческие планы, как свести их вместе. 
Новый ее проект — сиротка Харриет 
Смит (Миа Готт), которую надо слегка 
пообтесать и выдать замуж за молодо-
го священника мистера Элтона (Джош 
О’Коннор). А то, что девушке нравится 
фермер мистер Мартин (Коннор Суин-
деллс) и она ему тоже — помилуйте, 
так мелко Эмма не плавает.

Конечно, у судьбы на всех этих 
мистеров и мисс, в том числе и саму 
мисс Вудхаус, свои планы, однако до 
поры до времени Эмма, надежно ог-
ражденная от докучной реальности 
своими деньгами, положением в ма-
леньком деревенском обществе, ста-

тусом всеобщей любимицы и безгра-
ничной самоуверенностью, этого не 
понимает и не замечает. Так же как 
долгих взглядов соседа мистера Най-
тли (Джонни Флинн), с которым так 
весело пикироваться и от которого 
так скучно выслушивать нравоуче-
ния. Но свадебные колокола в фина-
ле прозвучат ровно для тех, для кого 
нужно, и все они будут жить долго и 
счастливо — разве что мистеру Элто-
ну повезет меньше других, но он в 
конце концов сам виноват.

«Эмма» — последний роман 
Джейн Остин, опубликованный при 
жизни писательницы, в 1815 году. Как 
и другие ее произведения, его доволь-
но часто экранизировали, причем как 
соблюдая все исторические детали, 
так и перенося действие в современ-
ность. Самая известная из таких адап-
таций — комедия 1995 года «Бестол-
ковые», где британскую глубинку за-
менили на Беверли-Хиллз, а провин-
циальных дам и кавалеров — на уче-
ников и учителей дорогой частной 
школы. Но была, например, даже ин-
дийская «Эмма», переименованная в 
«Айшу» (2010),— как положено, с пес-
нями и танцами. 

Новая «Эмма.» с многозначитель-
ной точкой в заглавии проходит по 
тонкой грани между деконструкцией 
и аккуратной костюмной постанов-
кой со всеми приличествующими ей 
дамскими радостями — платьями, 
шляпками, лентами и бантами, обоя-
ми в цветочек, затейливой сервиров-
кой и английскими народными пес-
нями в саундтреке. Это плод сотруд-
ничества двух дебютанток в большом 
кино: сценарий написала Элинор Кат-
тон, ставшая в 2013 году самым моло-
дым лауреатом Букеровской премии 

(за исторический роман «Светила»), а 
поставила картину Отем де Уайлд, до 
того снимавшая музыкальные клипы 
для известных исполнителей. Обеим 
удалось точно уловить остиновскую 
ехидную интонацию. Каждый кара-
мельно-зефирно-марципановый кадр 
здесь безупречно выверен и выстроен 
(оператор Крис Бловелт), складки ам-
пирных платьев и локоны причесок 
уложены в идеальном порядке, диа-
логи честно следуют классическому 
тексту, при этом вся «Эмма.», как би-
сквит сиропом, пропитана нескрыва-
емой иронией.

Авторы фильма позволяют себе 
несколько визуальных постмодер-
нистских шуток: юные пансионер-
ки скользят по краю кадра в красных 
плащах, напоминающих о «Рассказе 
служанки» и недвусмысленно наме-
кающих на место женщины в мире 
правящего патриархата; а мистера 
Найтли раздевают в первые пять ми-
нут экранного времени: хотели «жен-
ского взгляда» — получите, распиши-
тесь. Однако все это — не более чем 
игра. В отличие, например, от Греты 
Гервиг в недавних «Маленьких жен-
щинах», Каттон и де Уайлд не пытают-
ся насильно привить эпохе Регентст-
ва современную повестку. Конечно, 
они разделяют мнение самой Остин 
о том, что женщине — как и мужчине 
— лучше быть богатой и здоровой, но, 
как и она, понимают, что в XIX веке 
это был вопрос везения, а не выбора. 
В данном случае повезло и зрителям: 
пара из книги и экранизации получи-
лась идеальная.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Британский совет да любовь
Джейн Остин отдали должное в фильме «Эмма.»

РПЛ совместно с РФС  
и Роспотребнадзором  
разработает регламент 
проведения матчей  
без зрителей   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПОДГОРЧУКА

Новая экранизация романа  
Джейн Остин — зрелище  
декоративное, но не лишен-
ное двойного дна
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Руководитель «Формулы-1» 
Чейз Кэри выступил с заявле-
нием, в котором сообщил, 
что чемпионат мира этого года, 
скорее всего, стартует уже в на-
чале июля с Гран-при Австрии. 
Руководство серии, уже столк-
нувшейся с отменой или пере-
носом десяти гонок, планирует 
провес ти практически полноцен-
ный сезон, состоящий из 15–18 
этапов. Впрочем, реализация 
планов будет зависеть от того, 
как будет развиваться ситуа-
ция с пандемией коронавируса 
в разных странах. Не исключено, 
что и новый календарь, который 
еще только предстоит разрабо-
тать, придется корректировать 
на ходу.

ормула-1» может стать 
первым глобальным спортивным 
проектом, вернувшимся в строй 
после вынужденной паузы, вызван-
ной пандемией коронавируса. На-
помним, что чемпионат мира в са-
мой престижной гоночной серии 
мира должен был стартовать еще в 
середине марта, но вместо состояв-
шихся гонок болельщикам остава-
лось считать, сколько этапов отме-
нено или перенесено на неопреде-
ленный срок. По ситуации на по-
недельник отмене или перено-
су подверглись сразу десять Гран-
при. Последней жертвой корона-
вируса стал французский этап. Од-

нако, как следует из размещенно-
го на офи циальном сайте серии за-
явления главы «Формулы-1» Чейза 
Кэри, первенство все же стартует и 
даже сможет стать полноценным, а 
не урезанным.

По словам господина Кэри, пер-
вый этап сезона планируется про-
вести в Австрии 5 июля, как и было 
предусмотрено календарем на 2020 
год. Эта гонка, как и ряд последую-
щих, пройдет без зрителей. Больше 
того, на этап не допустят журнали-
стов, а самим командам будет пред-
писано до минимума сократить ко-
личество используемого персона-
ла. В заявлении отмечается также, 
что в июле—августе «Формула-1» 
будет проводиться в Европе. На сен-
тябрь—ноябрь намечены этапы в 
Евразии (именно так выразился 
Чейз Кэри), очевидно, имея в виду, 
например, Гран-при России, наме-
ченный на 27 сентября, Азии (речь, 
вероятно, идет о гонках в Синга-
пуре и Японии), а также Северной 
и Южной Америках (первоначаль-
ные планы предусматривали про-
ведение этапов в США, Канаде, Мек-
сике и Бразилии). Завершится се-
зон в декабре двумя ближневосточ-
ными гонками — в Бахрейне и Абу-
Даби. Но, как пояснил Чейз Кэри, 
все это предварительные планы и 
они могут быть скорректированы.

На данный момент нет даже бо-
лее или менее детального расписа-
ния чемпионата. Его планируют об-
народовать, «как только это будет 
возможно». Известно лишь, что ру-

ководство серии хотело бы успеть 
провести 15–18 гонок. Это был бы 
отличный показатель, с запасом пе-
рекрывающий необходимый ми-
нимум (правила предусматрива-
ют, что в чемпионате мира должно 
быть не менее восьми этапов) и не 
так уж сильно отличающийся от ко-
личества гонок (22), предусмотрен-
ных докоронавирусным календа-
рем. При этом весьма вероятно про-
ведение сдвоенных Гран-при. На-
пример, автодром в Шпильберге, 
помимо упомянутого Гран-при Ав-
стрии 5 июля, может принять еще 
одну гонку — уже 12 июля. Авто-
дром в Сильверстоуне, Гран-при Ве-
ликобритании на котором в ори-
гинальном календаре назначен на 
19 июля, может провести еще одну 
гонку 26 июля. Правда, пока Силь-
верстоун еще даже не получил раз-
решения британских властей на ор-
ганизацию гонки.

Именно от решений прави-
тельств во многом будет зависеть, 
удастся ли реализовать планы по 
спасению чемпионата мира 2020 
года. Об этом заявил, например, 
босс команды Alpha Tauri (бывшая 
Toro Rosso) Франц Тост. По его сло-
вам, пока вопросов куда больше, 
чем ответов. Причем ключевой мо-
мент, позицию правительств, «Фор-
мула-1» никак контролировать не 
может. «Мы можем лишь строить 
планы. Как будет на самом деле, 
никто не знает»,— констатировал 
Франц Тост.

Александр Петров

АВТОСПОРТ

«Формула-1»  
возвращается к началу
Чемпионат мира может стартовать уже 5 июля
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